
OPINOPINOPINOPINOPINAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzo de 2009  OPINo de 2009  OPINo de 2009  OPINo de 2009  OPINo de 2009  OPINARARARARAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR

 «La fuerza de las ideas»

12 de marzo de 2009 - Precio $ 30
www.opinar.com.uy

EDICION  42

UNA MENTIRA REPETIDA
CIEN VECES ... ES

MENTIRA

UNA MENTIRA REPETIDA
CIEN VECES ... ES

MENTIRA

Escribe Tabaré Viera: «Somos el Batllismo»

«Los números no mienten, los que mienten
son los que hacen los números» Cr. Damiani
«Los números no mienten, los que mienten
son los que hacen los números» Cr. Damiani



OPINOPINOPINOPINOPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzo de 2009 OPINo de 2009 OPINo de 2009 OPINo de 2009 OPINo de 2009 OPINARARARARAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR

Director: Tabaré Viera Duarte Editor y Redactor Responsable: Técnico en Comunicación Social César García Acosta cgarcia@opinar.com 099.686125;
Río Negro 1192/601; Montevideo, Uruguay. (MEC Nº 2169/2007, Tomo VI fs. 388, Registro de Ley de Imprentas) Coordinador Político Dr. Ariel Moller
Suscripciones: Ruben Zambella 099.626896. Web: opinar.com.uy OPINAR es una publicación quincenal de Editorial Comunipublic & Asociados.

Oficina y Redacción: Av. Libertador 1632 escritorio 11 (Montevideo) TeleFax: 9003027. Impresión: REG SA. 4873565
Distribución: Espert SRL. Cerrito 701. Teléfono 9006500 9007306 Depósito Legal:  343014

22222

EDITORIAL

Hace unas semanas y en tiempo de
receso parlamentario, la Comisión
Permanente del Poder Legislativo
recibió en régimen de Comisión
General a la Ministra de Educación
y Cultura María Simón, al de
Vivienda, Ordenamiento Territorial
y Medio Ambiente Carlos Colacce,
y al de Transporte y Obras Públicas
Víctor Rossi, siendo el tema visible
la Estación Central de AFE «Gral.
Artigas» y la posible instalación de
una Playa de Contenedores en su
playa de maniobras.
La parte invisible hasta ahora, surgió
al tomar estado público que a la
centenaria Estación Central de
Ferrocarri les le fue quitado por
decreto firmado por el Presidente
de la República Dr. Tabaré Vázquez,
su condición de «Monumento
Histórico Nacional» y poder
disponer de esta propiedad
pública, para entregársela a los
futuros inversores privados que
operarán una 2ª Terminal de
Contenedores, con este bien y otros
que están preparando a costo del
Estado uruguayo, para que pueda
«lucrar» (expresión muy
cuestionada por la izquierda
vernácula, cuando se refieren al
empresariado privado nacional) la
futura empresa adjudicataria, sin la
fuerte inversión que correspondería.
La playa de maniobras de AFE fue
expropiada en septiembre del 2008

por el Ministerio de Transporte y se la
cedió a la Administración Nacional
de Puertos (ANP), con el fin de crear
una nueva playa de contenedores
privada.

Cabe recordar que el quitarle la
condición de «Monumento Histórico
Nacional» provocó el
cuestionamiento y renuncia del ex
Presidente de la Comisión de
Patrimonio Histórico, donde se
dejaba en claro que todo el gobierno

La Estación de AFE
y la 2ª Terminal de Contenedores

frenteamplista y los Ministros
intervinientes en el caso, son los
responsable de tan desastrosa
situación. También la Sociedad de
Arquitectos de Uruguay realizó
fuertes acusaciones por la
insensibil idad del gobierno
«progresista».
Corresponde destacar el proceso
que viene realizando el Ministro de
Transporte y la ANP para prepararle,
-vaya a saber a quién con nombre
y apellido-, a costo multimillonario
del Estado esta 2ª Terminal de
Contenedores. Porque silenciosa y
rápidamente también, y al lado de
la Central Batlle se viene rellenando
parte de la Bahía de Montevideo
con este fin.
Acaso, ¿alguien sabe cuanto dinero
se lleva invertido para que sea
explotado (y lucrar) este relleno en
la Bahía?.  De ser así, -salvo la
maquinaria y grúas-, la futura
empresa no desembolsaría tanto, y
sólo apuntaría a ganar de algo que
se le da en bandeja.
Al igual que el caso PLUNA, el
gobierno frenteamplista se apresta
a continuar entregando patrimonio
uruguayo, fuertes inversiones
estatales, para que alguna empresa
privada, -quizás amiga-, lucre a
costilla de todos.
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Ni una sola alusión hizo Tabaré
Vázquez en su pretendido discurso
presidencial (más bien de retirada),
al episodio que les tocó vivir a los
frenteamplistas, con Juan Carlos
Bengoa.
En éstas útlimas horas el Dr. Tornaría,
abogado defensor de Bengoa hasta
hace unos días, insistía en la
responsabilidad de algunos otros en
este episodio, como los ex
intendentes Adolfo Pérez Piera y
Alberto Roselli, y el inefable Mariano
Arana siempre protegido por la
durísima gobernante María Julia
Muñoz.
Pero no dijeron nada que durante
todo el período 2000/2005 la Junta
Departamental trabajó fuerte en
este asunto. Téngase en cuenta que
el 25 de octubre de 2006 y el 24 de
mayo de 2007, el Tribunal de
Cuentas realizó varias auditorias a

pedido de la Junta, las que
evidenciaron irregularidades, excesos
funcionales y la participación, no
casual, de todos los ahora
procesados. Pero tengamos claro
también que los delitos perseguidos
contra Bengoa no eran el déficit
presupuestal de los casinos, eso,
después de todo, es asunto para la
política, sino que lo encasuaron por
la doble contratación de servicios a
slots que favorecieron a empresas
como Sabid SA (un invento de dos de
los procesados hasta ahora), lo que
verificó el Tribunal de Cuentas así
como también la participación
escandalosa de otras firmas
comerciales que mediante
contrataciones directas fueron
vinculadas todas a su cliente. Es más,
se sabe muy bien que se adquirieron
o constituyeron empresas días antes
de la licitación que varió todo el

sistema y lo pasó de manos
municipales a manos privadas.
Recuérdese que las sociedades
anónimas estaban integradas por
amigos de Bengoa o testaferros
puestos por él, y, claro está, “a
confesión de parte, relevo de
prueba”, porque los asociados de
Bengoa, su cliente, fueron los que “lo
quemaron” en el juzgado. Y para no
contaminar de “operación política”
el entorno de las acusaciones,
digamos también que fue el
semanario Brecha quien introdujo
elementos periodísticos que se
transformaron en judiciales después
de haber sido probados por la
fiscalía.
Este asunto no terminó y habrá más
para este boletín cuando se
destapen los casos de contrabando
y el perjudicial acuerdo entre
Carmitel SA y la IMM.

Sigue el caso bengoa mientras el Frente Amplio
y el Presidente guardan silencio
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Ni los académicos en Ciencias
Políticas podrían defender la hipótesis
de que el presidente Tabaré Vázquez
no violó la Constitución al hacer un
acto político partidario el sábado 7
en la avenida 18 de julio, ni los de
Ciencias de la Comunicación
podrían avalar un discurso de
“Nación” a quien enarbolándose en
el pabellón patrio, sólo reivindicó
principios, ideologías e intereses del
Frente Amplio como partido
gobernante..
El sociólogo Adolfo Garcé afirmó a
radio  EL ESPECTADOR que se trató de
“… un acto político partidario. Eso es
elemental, es evidente que fue un
acto con un público básicamente
frenteamplista, que escuchó un
discurso frenteamplista dirigido por
un presidente frenteamplista que
buscaba reconciliarse con el público
frenteamplista.”
Y resulta importante resaltar que
parece ser que el Presidente,
apelando al sentimiento
frenteamplista, intentó redimirse de
tanta soberbia directriz, y pasarse en
el tramo final de su Gibierno al lado
de los militantes, lo que reafirmó con
sus anuncios sobre la posible causa
penal contra el militar Jorge Tróccoli,
asilado en Italia.
Varias fueron las veces que Vázquez
adoptó la estrategia del agravio: lo
hizo cuando era Intendente y acusó
a los miembros del Tribunal de
Cuentas para que no lo controlaran
y le permitieran pagar a Cooptrol -
un subsidio por consumir gasoil-
cuando sus vehículos eran troleybuses
a electricidad; y lo hizo también en
el 2003 cuando en medio de la crisis
financiera, recorrió el mundo
reclamando el default; y lo hace
ahora cuando los frentistas le están
diciendo NO a su candidato Danilo
Astori y en vez de golpear adentro,
persigue un discurso común a todos
y golpea hacia fuera.

DIGO UNA COSA QUE SIGNIFICA LA
OTRA

Tabaré Vázquez dijo el sábado 7:
“Que no le quepa a nadie la menor
duda: este es un acto político del
gobierno nacional, del presidente de
todos los uruguayos para todos los
uruguayos. Y que nadie se confunda:
no es un acto partidario, es un acto
de todos los uruguayos. De todos los
uruguayos, de cualquier condición
socioeconómica, cultural, de
cualquier pensamiento religioso, de
cualquier creencia filosófica. Es un
acto que intenta rescatar aún más
ese camino de profundizar, de
ahondar, de ensanchar la
democracia en Uruguay. Y que a
nadie se le ocurra preguntar cuánto
cuesta, cuál es el costo de este acto:
este acto no tiene costo, no es un

gasto, es una inversión. Y lo que se
invierte en profundizar la
democracia, desde mi muy modesto
punto de de vista, muy bien invertido
está”.
La simple lectura de su exposición,
pensada, reflexiva y calculada
palabra tras palabra, tuvo un sentido.
Por ejemplo para el político Juan
Carlos Doyenart, “… la burla que hizo
a Larrañaga me pareció totalmente
fuera de tono para un presidente de
la República; lo puede hacer el líder
de una fuerza política, pero no lo
puede hacer el presidente de la

República porque su investidura no se
lo permite. Y algunas otras cosas del
acto, como por ejemplo las figuras
de los precandidatos resaltadas en
imágenes varias veces y con mucha
fuerza, que escapaban de lo que
había sido calificado como un acto
de la Presidencia de la República, no
del FA.”
El sociólogo Jaime Yaffé dio un giro
a estas apreciaciones y destacó: “…
formalmente es un acto del gobierno,
convocado por el gobierno,
organizado por el gobierno; el asunto
es que inevitablemente en los hechos
se transforma en un acto del
gobierno apoyado por el partido de
gobierno, lo cual era bastante lógico
de prever. En todo caso en un terreno
un poco resbaloso, que el partido de
gobierno termina transformando
públicamente –desde el punto de
vista de cómo es recibido por la
ciudadanía a través de las pantallas
de la televisión– en un acto político
partidario. La pregunta, entonces, a

la que no soy capaz de dar una
respuesta contundente, es: ¿es un
problema del gobierno, que
convoca a un acto público abierto,
al que convoca a llevar banderas
nacionales, y finalmente hay una
bandera uruguaya por cada 10 del
FA? ¿O es un problema del partido
que no interpreta correctamente
cuál es el espíritu del acto?
Formalmente es un acto del
gobierno, convocado por el
gobierno, organizado por el
gobierno, que en los hechos se

transforma en un acto del gobierno
y del partido de gobierno.”
El otro de los temas controversiales
del discurso de Vázquez fue el
reclamo a la oposición de lealtad
institucional. Según el análisis de
Garcé se trató de algo
“absolutamente fuera de lugar…”,
mientras para Doyenart fue “… el otro
gran error del discurso.” Y todo esto,
insistimos, en que no es la primera vez
que, por un lado, el presidente
reclama esto, y ahora acusa a la
oposición de deslealtad institucional,
simplemente porque trata de
interpelar a ministros, llama a sala a
gobernantes o porque critica y
cuestiona. Y enfatiza Garcé al decir
que “además, Vázquez no tiene
autoridad moral, tiene más autoridad
moral el sindicato de AEBU para pedir
lealtad institucional que el presidente
Vázquez” en relación a la crisis de
marzo de 2003 cuando tuvo críticas
muy severas a la política de canje de
la deuda.

Hay que recordar aquella coyuntura
para valorar las actitudes de hoy: en
dos momentos, uno en el año 2002
cuando se discutía la salida de la
crisis bancaria y el presidente
Vázquez reafirma que su fuerza
política se comportó con lealtad
institucional, y otro en el año 2003
cuando el propio Vázquez reclamó
que se declarara el default de la
deuda.

MÁS ALLÁ DE LOS NÚMEROS

“Tenemos que mejorar todavía la
distribución de la
riqueza, pero no somos
magos. Somos
humanos, tenemos
limitaciones y
hacemos lo que
podemos hacer”,
enfatizó el presidente
Vázquez en su discurso
como para justificar la
acción l levada
adelante por una serie
de números vinculados
a la gestión del Estado,
las que como se verá
en la nota que
e d i t a m o s
seguidamente, y que
circuló por cadena de
correos electrónicos
en las últimas horas, se
contrapone con
VAZQUEZ EN EL PAÍS DE
LAS MARAVILLAS que
parece ser el contexto
político en el que nos
encontramos a saber
por los dichos del
presidente.
Y dijo Tabaré Vázquez
de modo argumental:
“Uno, reducción del

peso de la deuda externa con relación
al producto bruto interno, esa relación
era extremadamente alta. Reducirla
era una condición fundamental para
la sustentabilidad de las cuentas
públicas. La relación deuda pública
neta, producto bruto interno, se redujo
a menos de la mitad, pasando del 69%
a fines de 2004, al 31% en el tercer
trimestre de 2008, último dato
disponible.”
“En segundo lugar, hubo en
reperfilamiento de la estructura de los
vencimientos de esa deuda,
superando el ahogo financiero que
heredamos, las necesidades de
financiamiento del Gobierno central,
que debimos enfrentar en los
primeros meses de gestión,
equivalían al 23% del producto, lo
que resultaba absolutamente
impagable.”
“Esta situación que heredamos
contrasta con la que se observa en la
actualidad y la que recibirá el próximo
Gobierno Nacional. En este momento

«Los números no mienten,
los que mienten son los que
hacen los números»
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⇒ U$S 28 millones puso el MEF en Pluna para venderla;
⇒ U$S 28,5 millones, le pagó el MTOP a Cerro Free Port;
⇒ U$S 22,5 millones, gastó Ancap en comprar Texaco;
⇒ U$S 40 millones, tiene el BROU para gastar en un edificio anexo;
⇒ US$ 2 millones le regalaron al teatro El Galpón.
⇒ U$S 17 millones, destina el Poder Ejecutivo para la Torre Ejecutiva en el inconcluso y

viejo Palacio de Justicia, en Plaza Independencia;
⇒ U$S 100 millones se llevan perdidos en la porfiada producción sucroalcoholera de ALUR,

que ANCAP tiene instalada en Bella Unión
⇒ Ancap ya perdió U$ 14 millones por el seguro de petróleo en los 2 primeros meses de su

vigencia de 2009.
⇒ US$ 400 millones para participar en el Banco del Sur creado por Chávez
⇒ U$S 1 millón para el proselitista canal de TV Telesur.
⇒ U$S 1 millón, gasta la DGI para la campaña de difusión sobre el IRPF Uruguay Avanza;
⇒ U$S 500.000, anuales es el negocio de Satenil, otorgado por el intendente de Maldonado,

Oscar De los Santos;
⇒ U$S 1 millón, planea invertir Ancap en publicidad y que ganó la agencia “IN” (de Valenti)

en setiembre de 2007;
⇒ U$S 8 millones, con posibilidad de duplicarse, es lo que gastará Antel en publicidad

según la licitación que recibe propuestas hasta el 14 de octubre de 2007;
⇒ U$S 120 mil de Antel y U$ 120 mil de Ancap fueron gestionados y obtenidos por Danilo

Astori (hijo) como contribución financiara para la gira de un cantante nacional;
⇒ U$S 60.000,  fue el costó infraestructura del acto de Vázquez  cuando habló tres horas,

en un discurso por sus 24 meses de gobierno el 2/3/07; Más otros 60 mil en el acto del 7/
3/09.

⇒ U$S 250 mil, fue el total de la donación de que las empresas arrendatarias de slots
realizaron a la Intendencia y que no aparecen por ningún lado;

⇒ U$S 1 millón, se adjudicó el ministro Mujica, en la Rendición de Cuentas para contratar
cargos de particular confianza en su ministerio. Mientras que U$S 700 mil, se adjudica
Astori para el MEF, y en total se destinan U$S 12 millones de esa moneda para contratar
cargos;

⇒ U$S 30 millones, es lo que deberá pagar ANTEL por perder los juicios contra los
guardahilos;

⇒ U$S 34 millones, debió pagar la IMM por el convenio salarial incumplido por Arana del
año 2001;

⇒ U$S 16 millones, son las pérdidas de los Casinos Municipales acumulados durante la
gestión de Arana y Bengoa;

⇒ U$S 59 millones, es el fideicomiso de Chávez, “Fondo Bolívar-Artigas”, que negoció el
hijo del presidente, Javier Vázquez;

⇒ U$S 312 millones, aumentaron el gasto público de funcionamiento e inversiones al
originalmente previsto el año pasado para 2007 en la pasada Rendición de Cuentas
2006;

⇒ U$S 285 millones, se proyectan para el 2008 como otro nuevo aumento del gasto en la
actual Rendición de Cuentas 2007;

⇒ El Ministerio de Vivienda, el Banco República, el Banco de Seguros del Estado, la
Intendencia de Canelones, la ANEP y el Ministerio de Salud Pública aún están en proceso
de selección de agencia para gastar varios millones de dólares en publicidad estatal.

⇒ U$S 15 millones se perdieron con la gestión de los Casinos Municipales administrados
por Bengoa, Arana, María Julia Muñoz y Rosselli.

⇒ 11 empresas que arrendaban slots a la Intendencia Municipal de Montevideo (IMM)
durante la gestión de Juan Carlos Bengoa en la Dirección de Casinos, incurrieron en
irregularidades en materia tributaria.

⇒ Aumento descomunal de Rapiñas, Hurtos y Arrebatos. Un solo ejemplo: 43% aumentaron
las rapiñas contra taximetristas en 2008; Hay un promedio de unos 150 atracos mensuales
a taxistas tan solo en Montevideo. El 40% de los comerciantes fue víctima de algún
delito, aunque sólo la mitad de las víctimas lo denunció.

⇒ Record: 3 ministros fueron robados en 4 meses.
⇒ Estado recompró el Hotel Argentino al socio privado de Pluna (Leadgate)  en unos US$

11,1 millones. En la recompra del Argentino el Estado pagó US$ 2,1 millones más.
⇒ 7 motines se produjeron en los hogares del INAU desde que asumió el sacerdote Mateo;

1 funcionario del INAU fue herido cada 2 días por menores; El INAU, da cuenta que en
el primer semestre del 2008 se fugaron 116 menores, mientras que en la segunda mitad
del año, ya con el padre Mateo Méndez al frente del Instituto de Reahabilitación Juvenil
(Interj), se escaparon 346 adolescentes.

⇒ Conflictividad: crecimiento constante en gobierno del FA. La cantidad de conflictos
creció tres veces y media a partir del año 2005.

⇒ Déficit comercial trepó a 9,6% del PBI. Las exportaciones caen más de 20%.
⇒ Matrícula en Primaria cayó en 10.040 alumnos respecto a 2008.
⇒ La Universidad en manos del Frente Amplio gastó US$ 850 por cada butaca para el

Paraninfo (un total de 217 mil dólares).
⇒ Clientelismo. En los tres primeros años de gobierno ingresaron unos 15 mil nuevos

funcionaros públicos.
⇒ El Gobierno creo 55 nuevos cargos de particular confianza.
⇒ Ancap tuvo que hacerse cargo del aporte de U$S 13.000.000 que su par venezolana,

Pdvsa.
⇒ 32 juntas del colector tienen defectos, el emisor subacuático pierde en al menos tres

puntos y no hay seguros.
⇒ Canasta escolar aumentó un 60% respecto a 2008.
⇒ El PIT-CNT tiene previsto inaugurar su nuevo local sindical que es propiedad del Banco

de Previsión Social y fue cedido en comodato a 30 años a la central sindical
⇒ Robaron 500 mil EUROS de la propia Bóveda del BROU y no hay responsables.
⇒ La inflación casi llega a los 2 dígitos.
⇒ 300.000 uruguayos que están pensando en emigrar.
⇒ Más de 30 mil niños realizan tareas de hurgadores en Montevideo. Se estima que existen

unos 10.000 hurgadores o clasificadores en la capital, cifra que se multiplicaría por tres
o por cuatro por la cantidad de niñas y niños que pertenecen a cada hogar, lo que se
traduciría en unos 30.000 menores trabajando en torno a la basura, cifras que si se
actualizan podrían aumentar. (Datos de la página de la presidencia del 24 de julio,
2008). En el censo que se realizó entre setiembre y octubre se anotaron unos 5.700
hurgadores. De acuerdo a Ucrus es algo así como la tercera parte de los que existe en
Montevideo.

Las cifras de las que no habló el Presidente

Todo un estilo de hacer política:
de Tabaré a Daisy ...
del Presidente a su ministra del Interior

las necesidades de financiamiento
para los años 2009 y 2010 se ubican
en tan solo el 6% del Producto Bruto
Interno y el año 2009 y gran parte del
año 2010 ya están financiados.”
“Tercer elemento en el terreno
financiero, disminución del peso de
la deuda con condicionamiento. Esa
deuda que teníamos con los
organismos financieros
internacionales y que nos
condicionaban fuertemente y
aumentamos, incrementamos la
deuda soberana, sin
condicionamiento, deuda que
maneja nuestro país, que manejará
este y el próximo Gobierno, sin
condicionamiento más que lo que
fijó el propio país. Terminamos con los
acuerdos con el Fondo Monetario
Internacional y se redujeron
sustancialmente las obligaciones con
los otros organismos multilaterales de
crédito, sustituyendo deuda
condicionada que teníamos de corto
plazo, por deuda soberana de largo
plazo, reduciendo el costo del
endeudamiento que era muy caro,
por tratarse de una deuda que el
Gobierno anterior adquirió de
emergencia durante la crisis del año
2002.”
“En cuarto lugar, hubo desdolarización
de la economía tal cual lo
planteábamos en la campaña
electoral anterior. Incrementando el
endeudamiento en moneda nacional,
ese endeudamiento en moneda
nacional era sólo del 10% en el año
2004. Hoy la deuda externa uruguaya,
en plata uruguaya, es el 30%.”
“En quinto lugar, trabajamos para
mantener elevados niveles de
liquidez internacional. Los activos de
reserva que hoy tiene el país más que
se duplicaron en nuestro período de
gobierno, pasando de 2.500 millones
de dólares a fines de 2004 a 6.300
millones de dólares a fines de 2008.
Esto sin duda, sin duda, constituye en
un reaseguro esencial para poder
enfrentar en mejores condiciones la
actual crisis internacional. Si eso pasó
en materia financiera cómo

trabajamos en materia fiscal. En
esta materia, se avanzó
notablemente en la recomposición
del gasto público priorizando los
gastos y las inversiones estratégicas
y generando incentivos tributarios
a la inversión, todo ello en un
marco de responsabilidad fiscal.
Por primera vez, se aprobó una Ley
de Presupuesto Nacional
consistente con un programa
financiero responsable y con
prioridades bien definidas. Primero
definimos lo que queríamos hacer
y luego elaboramos el Presupuesto.
Y lo que queríamos hacer era, en
primer lugar, atender la
emergencia nacional y nadie pudo
tocar que lleváramos adelante un
Plan de Emergencia Nacional“.
“Presupuesto diseñado para
estimular la mejora en la gestión
pública.”
“Creación de una oficina de
administración de la deuda pública
cuyos resultados trabajados
profesionalmente y muy
eficientemente ya comentamos.”
“Reforma Tributaria sobre criterios
de justicia, eficiencia, y estímulo a
la inversión productiva, lo que está
permitiendo avanzar hacia
objetivos de mayor equidad en la
estructura impositiva, mayor
eficiencia del esquema impositivo
y contribución al Uruguay
Productivo.”
La gente que paga IRPF en una
clase media agobiada, o el propio
receptor de los planes de
emergencia a quien no le alcanza
ni para cubrir un tercio de sus gastos
mensuales de alimentación, saben
que hay subyacente una inflación
que agita los precios de la canasta
básica y eleva el precio de los
alquileres en más de 25% desde la
reforma tributaria en julio de 2007.
La gente se informa y decida, y en
consecuencia vota. Veremos a su
momento si t iene razón el
presidente en su campaña
proselit ista, o la lógica de la
realidad.
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A pesar de todos los anuncios previos
y los gritos desde la tribuna, el hombre
se apretó el cinto, se acomodó la
corbata y arrancó p´al estrado de 18
de julio como si se tratara de un
simple acto político.
Gritó, se sonrió, le tomó el pelo a
medio Uruguay menos uno, fue
irónico, dijo que no es para tanto el
tema de la seguridad (ché todos los
que rompen los huevos en la TV a
diario quejándose por los robos, los
asesinatos, las violaciones, que se
dejen de joder).
En definitiva demostró que le importa
un rábano la Constitución, la ética y
la oposición, a la que le tomó el pelo
en varios pasajes de su discurso.
Dicho de esta forma y hasta el
momento parece que no hay
problema, salvo por un detalle,
nuestro protagonista es nada más y
nada menos que el presidente de
todos los uruguayos, el mismísimo
Tabaré Ramón Vázquez, que se
dirigió (según él) a todos los
uruguayos el sábado pasado en un
estrado en la avenida 18 de julio.

El tipo no mintió, se dirigió a todos los
uruguayos eso es verdad, solo que a

muchos de los que se dirigió, lo hizo
para tomarles el pelo o ironizar por la
sencilla razón que no piensan como
él o lo han criticado.

En realidad hizo lo que dijo haría:
dirigirse a los uruguayos, él nunca dijo

cómo se dirigiría o
en qué términos.
Sus dichos
calentaron a todos,
sobretodo por la
catequesis que el
tipo suele hacer
con sus feligreses
(ministros incluidos),
como si se tratara
de un pastor
evangelista, dando
esos pequeños
consejitossssss… y
levantando algún
centrito que otro
sobre sus ministros.
Como si fuera poco,
las cámaras de
Canal 5 (Invernizzi
hizo los deberes con
el canoso jefe) por

algunos momentos mostraban a los
precandidatos frentistas (ole lé, ola
lá, si eso no es campaña la campaña
donde está) con gestos de

“Alé cagué sur le malvón” Por Chico La Raya

aprobación e interesadísimos (no se
sabe si por las palabras del
compañerito Tabaré o pensando que
en un año podrá ser uno de ellos el
pastor).
Así están las cosas, y quienes piensen
que los discursos presidenciales
volverán a tener los aburridos tenores
respetuosos, templados y amplios, de
por ejemplo el Dr. Sanguinetti, el Dr.
Batlle o el Dr. Lacalle, están
equivocados.
Las cosas han cambiado y ahora
todo se ha transformado en una
especie de parodia gubernamental,
aplaudida por los ministros, Sepredi,
Canal 5 y algunos exacerbados
militantes frentistas que
acompañaron al compañero Tabaré
en una lluviosa tarde sábado, al grito
de “soy del frente….soy del
frente…del frente soy yo”.
En una palabra un claro mensaje el
del Presidente Vázquez al millón y
medio de uruguayos que no lo
votaron en el 2004 “Alé cagué sur le
malvón”, si te gusta bien y si no ajo y
agua.

El conocido Acto realizado el sábado
7 de éste mes en la Avenida 18 de
Julio de nuestra Capital, ha dejado
un gusto amargo en todos los
uruguayos.
Desde un estrado inmenso , con un
fondo de estrado que lucía la
inscripción :
“ ACA ESTAMOS “ ASI SEGUIMOS”,  el
Presidente Vázquez, frente a algunos
miles de simpatizantes, que portaban
banderas de su fuerza política y
carteles  referidos a temas que hoy
se manejan dentro de dicha fuerza,
realizó lo que la página de la
Presidencia  tituló “ EN VIBRANTE
DISCURSO EL PRESIDENTE VAZQUEZ
EJERCIÓ EL DERECHO DE EXPRESAR
LAS ACCIONES REALIZADAS POR EL
GOBIERNO” ., pero se acerca más a
lo realmente acontecido, lo indicado
por el Diario “ El País”, cuando
señala:”...En un discurso pronunciado
durante un acto en 18 de Julio y
Paraguay, que fue presenciado por
gente que ocupaba menos de tres
cuadras, Vázquez hizo una encendida
defensa de su gestión de gobierno, y
además se mostró desafiante y burlón
hacia la oposición”..., y agrega “
deslizó un reproche a los medios de
comunicación cuando sostuvo” las
crónicas policiales aumentaron
espectacularmente”, sigue “ ... y
además de criticar duramente en
varias ocasiones a la oposición, se
burló particularmente del
precandidato blanco Jorge Larrañaga,
cuando en febrero solicitó la renuncia
del ministro de Ganadería , Ernesto
Agazzi”.

Se existía duda sobre a que  acto
asistieron los partidarios del Frente
Amplio el sábado y lo que vimos miles
de uruguayos por Televisión, el propio
Presidente se ocupó de dejarlo claro
cuando dijo:” Este es un acto político
del Presidente para todos los
uruguayos...” Hasta ahí la cosa puede
realmente ser aceptada, pero lo que
no es posible aceptar   sin crítica ,es
que como Presidente de todos los
uruguayos, se reuna con un grupo de
amigos políticos( según el diario “ El
País”   “ ...  menos tres cuadras!”y
desde ese lugar, rodeado de
banderas y carteles de su fuerza
política, arenga a todos los opositores
,   se burla de algunos, reprocha
actitudes a otros, pero no con un
sentido de unidad de todos los
habitantes de este país, sino con tono
desafiante , soberbio e intolerante.
Existe coincidencia en varios
precandidatos y en la gente de que
sobre todo con el ambiente armado,
por  el público que asistió
pertenenciente a una sóla fuerza
política y fundamentalmente por el
tono utilizado,  la  Constitución ha
sido violada.
Rodeado de la  “barra de amigos “
es fácil, hacerle burla a uno de los
más importantes representantes de la
oposición, por su doble condición, de
Senador de la  República, elegido por
el pueblo, y como precandidato del
Partido Nacional a la Presidencia de
la Republica, Realmente nos parece
que la INSTITUCIÓN PRESIDENCIA DE
LA REPUBLICA, NO MERECE QUE UNO
DE SUS INQUILINOS, ADOPTE TAL
ACTITUD. No lo merece la Institución,

no lo merece la trayectoria del
propio Presidente de la República
que  ha mostrado estar por encima
de tales situaciones, no lo merece la
oposición, no lo merece la gente que
habita este vendito país.
La burla del Presidente, y la risa
cómplice del Ministro nombrado,
realmente es una imagen tétrica, que
sólo puede ser festejada por el
involucrado y por una clake adicta
que los acompañaba, dudamos que
todos los integrantes de la fuerza
política, puedan haberse sentido
representados  en tal situación.
El Señor Senador aludido, realmente
nos sorprendió en sus declaraciones
posteriores y para bien de la
República, no se hizo eco de la ironía
burlona.
No se fue prudente en la ocasión,
estamos en un momento político muy
importante, la necesaria prudencia
de todos los actores merece respeto,
la tolerancia indica, mantener el
respeto por el adversario, no agraviar,
no incitar, no provocar, no enrarecer
el ambiente, para que todo el
proceso electoral  en el que ya
estamos, se desarrolle, bajo un manto
de tranquil idad, para el pleno
desarrollo de la democracia.
Así como  presidentes anteriores han
cometido errores, han tenido la virtud
de pedir perdón, realmente, en esta
ocasión, sería bueno meditar al
respecto, para seguir respetándonos,
sobre todo en el ejercicio de la más
alta magistratura
Nos parece muy oportuno lo que le
escuchamos a Mieres, “ profundizó el
país de las dos mitades”

Es así, lamentablemente el país
parece dividirse cada vez más
profundamente, en  “ dos mitades”,
no nos parece lógico, mantener el
clima de confrontación. Desde la
llegada de la Democracia, en 1985,
hemos tratado de que se terminara
el odio,   que se profundizara “ el
cambio en paz”, y que los uruguayos,
podamos en nuestro futuro, borrar
para siempre las causas de la
Dictadura y sus consecuencias.
Resulta realmente, negativo,
provocar la risa de unos pocos, con
una ” imitación” , risa que hasta
puede ser del momento y sin pensar,
por supuesto dejamos como decimos
los abogados,  “ el beneficio de la
duda”,  se trató seguramente de un
error , de un momento de aliento
para la “ barra”, pero que en el
momento posterior y con reflexión,
existe la posibilidad de retomarlo,
para l levarlo por sus verdaderos
causes. Este gobierno que tantas
veces a dicho “ que tiene marcha
atrás”, merece que su Líder , nos haga
el favor a todos que lo consideramos
“ el Presidente de todos los
uruguayos”, que nos vuelva a
reconfortar a todos con reconocer el
error y dejarnos claro que en el futuro
– sobre todo por ser éste un año
electoral- la OPOSICIÓN va a ser
respetada, y que el proceso que se
viene goza de todas las garantías,
que se desarrollará en ambiente
democrático, con respeto por el
adversario, confrontando ideas,
proponiendo proyectos, para que en
definitiva , el pueblo decida y se
cambie el “ inquilino “ .

¿“ El presidente
violó la Constitución.......” ?
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Fue director de la revista Jaque y Posdata
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Nos permitirá el lector que
enfoquemos temas de modo menos
trascendente de lo que intentamos
hacer cada semana.
Tal vez el tema de hoy venga a raíz
de un cuento que escuché hace unas
semanas, en Lima, en un cumpleaños
algo académico. De labios de la
señora de un destacadísimo y
veterano intelectual peruano, oí el
relato de como su marido -entrado
en años y presente con pícara
sonrisa- se había enamorado de una
joven en el ómnibus que ambos
tomaban todos los días. Día a día le
comentaba a su esposa las
cualidades de la joven del ómnibus
con la que nunca jamás habló. No
es que fuera linda pero su rostro y
mirada espiritual le inspiraban,
crecientemente, sentimientos que no
dudó en definir como de
enamoramiento. La platónica
imaginación, sin embargo, sufrió un
golpe abrupto cuando simplemente
ocurrió –la señora lo contaba entre
risotadas- que la joven dejó de subir
a ese ómnibus vaya a saber uno por
qué -cambio de trabajo, fin del
períodos de estudio- y nuestro prócer
del pensamiento peruano quedó sólo
con el resto de los ómnibus de su vida.
Filosofando, tal vez, sobre lo que es y
lo que puede ser.
Me vino allí a la memoria la historia
de un amigo muy apreciado que,
cuando éramos jóvenes, se subió a
un ómnibus y se sentó al lado de una
joven de su edad, muy hermosa. Ella
leía. Puso atención y el libro era de
Sartre, tema en el que mi amigo
estaba involucrado con exagerada
pasión esas semanas. Miró el resto de
los l ibros y había all í algunos de
poesía, Vallejo (creo recordar), y una
novela –la “Educación sentimental”
de Flaubert- que eran exacta y
justamente admiradas por mi amigo.
Ella y él muy jóvenes, reitero. Al cabo
de algunas paradas se animó a
hablarle sobre el libro que leía y los
otros. Ella sonrió de un modo que mi
amigo consideró perfecto. La
conversación al principio amena se
fue internando, mientras los distintos
barrios pasaban por la ventanilla, en
sobrentendidos intelectuales primero,
luego respecto a la sensibil idad
común, luego sobre el semejante
abordaje moral de la vida. Las
mutuas y virtuales antenitas
comunicaban espléndida y
febrilmente. El viaje era de 45 minutos
y mi amigo sintió que el mar se abría
y la providencia había colocado, en
aquel vecino y algo desvencijado
asiento, a la mujer perfecta.
Se bajaron, en la misma parada. Y allí
nomás, mi amigo le propuso
matrimonio. Ella … lo consideró algo
apresurado y … fin de la historia. De
nuevo, lo que es y lo que puede o no
puede ser.

El tema del transporte, claro, ha sido
siempre una coartada para la vida y
para la literatura. Y para describir no
sólo las almas sino también cómo
funciona una sociedad. Cortázar, en
“Autopista del Sur”, relata toda la
peripecia que se genera en el
espontáneo grupo humano que se
forma a causa de un
embotellamiento de tránsito de larga
duración. Entre nosotros, el muy
talentoso Alfredo Mario Ferreiro, con
sus poemas futuristas y ultraístas,
escribió “El hombre que se comió un
autobús. Poemas con olor a nafta”,
en que el ómnibus es vida misma.
“El autobús desea con todo su árbol
y todo su diferencial, a la l inda
voiturette de armoniosas líneas./

Poco a poco logra acercarse a su
lado para arrul lar la con la
moderación del motor poderoso./
La voiturette, espantada por aquel
estruendo, pega un legítimo salto
de hembra elástica y huye./ De lejos
le hace adiós con el pañuelito azul
del escape./ El autobús la persigue
de inmediato. En su atontamiento
de paquidermo rijoso apenas salva
los obstáculos del nervioso y
minúsculo tránsito cal lejero./
Persecución grotesca. Lo
monstruoso detrás de lo alado./El
autobús se devora a la l inda
voiturette con los ojos de todas sus
ventani l las temblorosas./ La
voiturette se despereza con los
brazos alargados de la velocidad./
De repente, se detiene frente al
cordón de la vereda. Hembra, al fin
y al cabo, se ha emocionado con
la persecución empeñosa del
autobús./ El autobús la ve detenida.
Se le al lega todo sudoroso;
cayéndosele la baba hirviente por
el tapón del radiador; todos los
vidr ios conmovidos; los
guardabarros temblorosos; los ojos
de los faros desorbitados./” (quién
quiera leer el f inal que vaya a

www.arch ivodeprensa.edu.uy/
alfredo_mario_ferreiro/textos) (1)

Transporte y sociedad.

Bajando un poco a tierra voy a
recordar algunas experiencias
propias -de por ahí- sobre el
transporte. Hace más de un par de
décadas estaba en Bogotá,
entonces brutalmente insegura
(tráfico de esmeraldas, de drogas y
guerrilla), y fui a salir del Hotel. El
portero me lo impidió y me dijo que
era muy arriesgado salir, que no se
salía de a una sola persona. Pedí un
taxi y me dijo que tampoco se
viajaba en un taxi de a una sola
persona pues podía ser asaltado por

el taxista. Entonces me conseguí a
alguien que fuera en mi misma
dirección y pedimos el taxi. Ocurre
que en el mismo venían dos personas.
Porque los taxistas, naturalmente, no
se animaban a viajar solos si había
dos pasajeros. De modo que los dos
de atrás y los dos de adelante,
adentro del taxi, se iban mutuamente
vigilando. La época de las cavernas
pero en cuatro ruedas. En uno de los
taxis que tomé, el segundo taxista
había sido sustituido por un perro con
gesto poco amigable. Allí nacieron
mis primeras y pobres reflexiones
sobre sociedad y transporte.
En Santiago de Chile, hará 10 años
aprendí otra cosa. Los ómnibus de la
misma línea tienen diferentes precios.
Pongamos viene un 105 de diez pesos
el boleto y viene repleto. Viene
enseguida un 105 de veinte pesos el
boleto y viene con lugares libres. Uno
elige, si puede, cómo viajar. Y el
dueño del ómnibus elige cuál
estrategia le conviene más. Lo mismo
con los taxis. Un cartel en el
parabrisas indica cuánto vale cada
ficha. Los caros son mejores
automóviles y los baratos son peores,
obviamente. Teóricamente se trata
de una mayor libertad de opción

para los que no tienen automóvil y
para los que ofrecen el servicio
público. La libertad en la esquina, me
dijo alguien. El mercado chileno en
dinamismo, me dijo otro.
Claro, la sociedad, también, puede
rechazar un sistema de transporte y
ello puede repercutir en la vida
política. El fracaso en la planeación
y la ejecución inicial del sistema
llamado Transantiago (combinación
de metro, grandes líneas de ómnibus
y ómnibus barriales) derivó en
protestas sociales muy fuertes. Ellas
tiñeron en su comienzo al gobierno
de Michelle Bachelet, afectaron la
imagen de Ricardo Lagos y
potenciaron a los conservadores a
una mayor posibilidad de poder al
punto en que hoy son favoritos para
la próxima elección.
El Partido Colorado fue derrotado en
las elecciones nacionales en la
década del cincuenta en Uruguay
después de perder el “plebiscito del
vintén”, que inhibió al gobierno de
subir el boleto del ómnibus en esa
cantidad.
El transporte en Argentina, por su
parte, es cómo los argentinos quieren
que sea. La idea de cortar las calles
es un arma legítima y usual de la
movilización política. Sus promotores
organizados juegan un papel central
en la vida política argentina: los
piqueteros. Y, en la vida regional,
pues hace dos años que tienen
puentes internacionales bloqueados.
El jefe de los piqueteros oficialistas –
el caballero D’Elia, el de “-odio a los
blancos, te odio a vos Peña y a la
puta oligarquía”- fue subsecretario de
Estado del Presidente Kirchner. El jefe
de los piqueteros opositores puso a
su mujer a bailar en el programa de
Tinelli y a la señora le fue bien con el
caño para seducir pero no tan bien
como cuando lo usa para intimidar.
La Argentina bloqueada de siempre.
La modernidad, por su parte, ha
barrido con algunas ideas
preexistentes. En el Uruguay -donde
hace medio siglo que se tiende a
amar a la pavada- se criticó siempre
que los ferrocarri les fueran a los
mismos lugares que las rutas, como si
tuviese sentido que los ferrocarriles
llevaran sus cargas y su gente a otro
lado. Las dejaran en el medio del
campo, por ejemplo. Por esas ideas
fue que un día se desarmó el
ferrocarril al mismo tiempo que se
lanzaba la ley forestal, la que
determinaría la mayor necesidad de
ferrocarril en la historia del país. Las
elites, por veces, gotean bobera.
Ahora el mundo desarrollado no sólo
tiene los ferrocarriles en recorrido
similar a las rutas sino que las rutas son
dobles. Uno puede ir por la autopista
pública gratis o puede ir por la
autopista privada, pagando, que
tiene más vías de ida y de venida,

El autobús
que se comió al hombre
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puede ir a mayor velocidad y
matarse, incluso, más
fulminantemente. También empieza
a haber dos rutas paralelas de
ferrocarriles según sea el normal o el
bólido que atraviesa los campos a
más de 300 quilómetros por hora. La
modernización liquida, pues, a los
monopolios.
Si uno se toma un taxi en Bolivia o
Perú, por ejemplo, tiene que discutir
el precio antes. No tienen aparato
marcador como tampoco en otros
muchos países del continente.
Latinoamérica informal. En Bolivia (o
en Nicaragua), el taxi recoge a otra
gente por el camino salvo que uno
al subirse haya negociado un precio
individual, llamado “expreso”. En la
Bolivia aymara todo es comunitario
salvo que se aclare lo contrario.
En esos dos países y en Venezuela los
pobres bien pobres andan en
autobús. Pero quién tiene un pesito
más anda en “Kombis” (así le dicen
en Perú) que son camionetas de una
decena de asientos con recorrido fijo
(las “amaril las” de Chile son un
poquito mejor). Un adjunto al
conductor, igual que en los ómnibus,
va voceando el recorrido que hará
el vehículo, pues mucha gente no
puede leer el mismo ya que no sabe
leer. La ciudad se puebla así de gritos

con nombres de barrios y de parajes
que sonóricamente la autorefieren.
Incluso, las Kombis han dado
nacimiento a un nuevo oficio: los
apuntadores de Kombis  Hay unos
peatones instalados todo el día en el
mismo lugar, que le van diciendo a
las Kombis a cuantos minutos y
segundos pasó la Kombi anterior que
va al mismo destino. Para que pueda
apurarse, pasarla y ganarle clientes
o para retrasarse un poco y dar
tiempo a que se junte más público
en la espera. Peatones reguladores
de mercado pero privados e
informales.

El Uruguay de la rosca

Cómo se sabe el Presidente de
Cuctsa como otros (Presidente de los
taxis, el Paco, etc.) pertenecen a uno
de los círculos cercanos al poder de
turno. Con el actual, particularmente,
relaciones muy estrechas. Salen en la
foto, literalmente, si no se mueven.
Entonces los autobuses de
Montevideo están favorecidos por
dos subsidios, uno fideicomiso
nacional (el  impuesto al gasoil) y otro
municipal. ¡Mi Dios, quién controla a
un fideicomiso! Le reportan 4.000 o
5.000 dólares por mes a cada
ómnibus antes de ponerse a

funcionar. El boleto más caro de
todas las épocas, si se toma en
cuenta que el fideicomiso nacional
lo paga la gente que consume
mercadería transportada en gasoil y
el subsidio municipal lo pagan los
montevideanos con sus impuestos.
Pero, además, se arregló que los
dueños de ómnibus sean los únicos
que no pagan IRPF ya que aportan
por un ficto mínimo (si lo pagan los
guardas, paradójicamente).
Además, el BPS tiene poca noticia de
las horas extras que sólo pueden
hacer los patrones, y no los obreros,
que no se pagan de acuerdo a la ley
ni se computan para otros derechos.
El problema de transporte y sociedad
en Uruguay pasa, en suma, por ser
amigo del Presidente de Cuctsa.
Parece haberse acabado el tiempo
de los amores platónicos adentro de
los ómnibus. Los amores omnibuseros
de ahora son más metálicos y están
afuera.

1)
 “El autobús desea con todo su árbol y todo su
diferencial, a la linda voiturette de armoniosas líneas.
Poco a poco logra acercarse a su lado para arrullarla
con la moderación del motor poderoso.
La voiturette, espantada por aquel estruendo, pega
un legítimo salto de hembra elástica y huye.
De lejos le hace adiós con el pañuelito azul del escape
El  autobús la pers igue de inmediato.  En su
atontamiento de paquidermo rijoso apenas salva los
obstáculos del nervioso y minúsculo tránsito callejero.

Persecución grotesca. Lo monstruoso detrás de lo
alado
El autobús se devora a la linda voiturette con los ojos
de todas sus ventanillas temblorosas
La voiturette se despereza con los brazos alargados
de la velocidad.
De repente, se detiene frente al cordón de la vereda.
Hembra, al fin y al cabo, se ha emocionado con la
persecución empeñosa del autobús
El autobús la ve detenida. Se le allega todo sudoroso;
cayéndosele la baba hirviente por el tapón del
radiador;  todos los v idr ios conmovidos;  los
guardabarros temblorosos; los ojos de los faros
desorbitados.
Va a detenerse. Pero, -exigencias del trabajo-, el
embrague le hace seguir de largo. ¡Lo normal! El
autobús es para t rabajar y no para enamorar
voiturettes por las calles.
Entonces el pobre monstruo padece angustia rabiosa.
Una rabia se condensa en dos miradas de odio rojo
que larga por los faroles posteriores.”

El libro referido de Alfredo Mario Ferreiro tiene una
dedicatoria a su mujer que dice así:
 “Te regalo este libro. En su vibración está mi vibración.
Yo y tú somos a semejanza de los motores maravillosos;
no rateamos jamás. Nunca se nos ha visto una panne.
Nuestro amor victorioso –acelerado a fondo- recorre
la carretera de la dicha, pese a los baches que, a
propósito, cavan manos y almas enemigas. Con los
faros encendidos –alegría de luz en las tinieblas-
nuestro motor de amor puro arrastra la carroserie de
la ilusión. Y allá vamos, con el ímpetu de un Packard,
la sonoridad de una ortofónica y la constancia de un
Ford”.
En el mencionado l ibro hay poemas titulados:
“Radiador”, “El ballet del agente de tránsito”, “El dolor
de ser Ford”, “Carburador”, “La balada de los frenos”,
“Poema de los trolleys prensados”, “Rueda de auxilio”,
“Poemas colgados de la plataforma”
Un poema dice, por ejemplo:
“El agente,/con una elegante vuelta de mano,
abre la canilla del tránsito.

Motores –motores-
bocinazos, cornetazos, campanazos,
gritos, polvo, golpazos,

Las ventanas de los edificios
miran espantadas hacia arriba,
implorando paz.”

Jorge Azar GOMEZ
 Ex representante de Uruguay ante ONU

azarjorge@hotmail.com

Bueno, bueno, bueno.....el Dr.
Vázquez otra vez “nos pasó para la
cueva”, organizó e hizo publicitar un
acto, en el cual manifestó a través
de sus voceros, que sería para todo
el pueblo uruguayo y que no sería un
acto partidario, que sería un acto de
gobierno.
Ingenuamente, me fui a 18 y
Paraguay, con una sencilla bandera
uruguaya en mi mano derecha, pués
habían dicho que solo flamearían las
banderas de la Patria y para mi
asombro, cuando me quiero ubicar
para escuchar como ciudadano NO
votante del Presidente, me encuentro
en el medio de una serie de pandillas
que tenían banderas del Frente
Amplio, del Partido Comunista, del
Partido Socialista, de los numerosos
grupejos que forman la coalición de
gobierno y para mi asombro y
posterior huida, se instalan delante
de mí, una pandilla con estandartes
con el símbolo de la marihuana
aparentemente apoyando y
acompañando.
Mascando bronca por mi ingenuidad
patriótica, me fui a un bar cercano a
escuchar como habitante, no como
ciudadano, las palabras del Dr.
Vázquez, que desde ahora no lo
puedo llamar más Presidente, pues él
se presentó en este acto como
presidente del porcentaje que le
queda del pueblo que lo voto.
Mientras esperaba el inicio del acto
frenteamplista, pensaba, la
oportunidad que se había perdido el
Dr. Vázquez de actuar como un
estadista y proceder como lo indica
la corrección política, o sea

convocar a la Asamblea General y
ahí, frente a los representantes de
todo el pueblo uruguayo, leer su
rendición de cuenta de estos 4 años 
en el gobierno, no en el poder.

El Dr. Vázquez tomó el
camino perversamente
político y en un acto de
total corte político, se
dirigió al pueblo
frenteamplista y no al
pueblo uruguayo.
El Dr. Vázquez eligió
dividir a los uruguayos ,
en el pueblo
frenteamplista que lo
votó y en los habitantes
del Uruguay que no lo
votamos.
El Dr. Vázquez debió
ponerse la banda
presidencial, único
elemento de poder que
le quedó para ostentar,
pues el resto del poder
lo detentan los distintos
grupos que conforman
su partido de gobierno,
y en un acto formal
trasmitirnos desde la
solemnidad el Palacio
Legislativo su resumen
de estos 4 años de
actuación.
En un acto de Gobierno,
Dr. Vázquez, uno no se
mofa de la oposición
como lo hizo Ud.,
tampoco se trata
livianamente el tema de
la inseguridad,
atacando a la prensa y

en forma indirecta reírse de las viudas
y de los huérfanos de las víctimas de
la inseguridad que Ud. trató tan
alegremente.

“Cuatro años de gobierno”
Yo no soy un técnico para analizar
punto por punto las decenas de
veces que Ud. habló de porcentajes,
de logros, de buenas noticias, de la
bendición a los gobiernos de Cuba y
Venezuela, soy un simple ciudadano
que aún sigo mascando la bronca de
no poder presenciar una rendición de
cuentas del que creí era mi
Presidente y de todos los uruguayos.
Tampoco entendí sus bromas y su
alegría porque se le volaban las hojas
del discurso.
Bien dicen que el poder no cambia
a las personas, el poder las delata y
hoy  sus actos lo delataron.
Dr. Vázquez una vez le  manifesté en
un artículo que sus errores médicos se
entierran, pero sus errores políticos
quedarán flotando e impresos en la
historia.
Ud. entre tantas noticias buenas que
dio, se olvidó de mencionar dos, una
buena y una mala, la buena es que
van cuatro años de gobierno, la mala
es que todavía queda uno.
Por el bien de los uruguayos, le deseo
que este año lo encamine con la
certeza, la serenidad y la firmeza que
las circunstancias requieren y no
subestime la inteligencia de este
pueblo respétenos.
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¡FESTEJEN, URUGUAYOS, FESTEJEN!
Curro A fines de mayo o principios

de junio Ancap
comenzará a
mezclar etanol con
las naftas y
biodiesel con el
gasoil. Eso permitirá
reducir la
dependencia del
petróleo, pero no
bajará el precio,

anunció el presidente del ente, Raúl
Sendic (El País 2/3/09).
Inseguridad Una ola de asaltos se
abatió ayer sobre la ciudad. En
apenas cuatro horas se produjeron
ocho  violentos delitos a mano
armada (Últimas Noticias 3/3/09).
Caótico Cuarto motín en seis días en
hogares del INAU. Tras controlar el
motín en el
Centro de
M e d i d a s
C a u t e l a r e s
del Inau, se
r e q u i s a r o n
e l e m e n t o s
contundentes,
encendedores
y hasta algunos celulares (Últimas
Noticias 3/3/09).
Cartelera de motines En el hogar
Puertas se originó ayer un motín y un
funcionario recibió un corte en el

abdomen. Más
tarde, en el hogar
Cemec, se
amotinaron 10
menores. En un
forcejeo con los
adolescentes un

empleado fue herido con una reja en
la espalda. Y para terminar el
corolario se fugaron otros cuatro
internos del hogar SER (El Observador
3/3/09).
Contradictorios Si bien el líder del
sector político de Nora
Castro, José Mujica, había
dicho que es necesario
llevar a los menores del
forro a internarlos para
sacarles el vicio, la
diputada dijo que no está
de acuerdo con esa posición (El
Observador 3/3/09).
Promedio  Un promedio de un
funcionario del INAU fue herido cada
dos días por menores internados en
los primeros dos meses de este año.
En este momento, los hogares y
centros del INAU alojan 220 menores
infractores internados (El País 4/3/09).
Gasto La atención de cada menor
infractor recluido en el Interj cuesta
$55 mil por mes (Búsqueda 5/3/09).
Colador Un informe presentado ayer

a la bancada de
legisladores del
Frente Amplio por
la ministra de
Desarrollo Social
Marina Arismendi,
sobre la situación
del INAU, da

cuenta que en el primer semestre del

2008 se fugaron 116 menores, mientras
que en la segunda mitad del año, ya
con el padre Mateo Méndez al frente
del Instituto de Reahabil itación
Juvenil (Interj), se escaparon 346
adolescentes (El Observador 6/3/09).
Y eso que estábamos blindados Se
agudiza impacto de la crisis y
exportaciones caen más de 20% (El
Observador 3/3/09). La
competitividad externa de la
economía cayó en enero al nivel más
bajo desde 2002. Solo estuvo más
baja antes de la devaluación del año
de la crisis. La caída en enero fue
4,12% y 9,35% en año móvil. (Últimas
Noticias 5/3/09).
Reconocimiento tardío Tabaré
Vázquez y el ministro interino de
Economía, advirtieron ayer al gabinete
que se deben tomar precauciones
ante el impacto de la crisis
económica mundial. El Centro de
Estudios para la Realidad Económica
y Social,  Ceres advirtió que cambió
el signo del ciclo de la economía en
Uruguay. Pasó a una fase recesiva. Lo
anotó después de registrar tres meses
consecutivos de contracción de la
actividad (Últimas Noticias 3/3/09).
Mamá Marina La ministra de

D e s a r r o l l o
Social, Marina
A r i s m e n d i
volvió a
perder en el
PCU. La
m i n i s t r a
h a b í a

solicitado que esa colectividad
reviera su decisión de apoyar la
precandidatura de José Mujica en las
internas de junio (El País 3/3/09).
Omisión A 24 horas del inicio de las
clases en Primaria, a los docentes aún
no se les distribuyó el programa de
estudios de este año. Los maestros
denunciaron que la gran mayoría de
los edificios está en malas
condiciones. En Secundaria, el gremio
Fenapes protesta por improvisación
con el Ceibal. Los maestros van a
comenzar las clases sin tener donde
consultar lo que tienen que enseñar,
dijo la presidenta de Ademu (El País
3/3/09).
De Ripley Inicio del año escolar -
p o s t e r g a d o
ahora por una
a l e r t a
meteorológica.
Los 385 mil niños
que hoy
d e b e r í a n
comenzar las
clases tendrán
un día más de vacaciones. Primaria
decidió postergar el comienzo de los
cursos, por lo menos, por un día. La
suspensión nunca ocurrió antes: los
jerarcas no recuerdan que existan
antecedentes similares en el país.
Niños, padres, abuelos y las miles de
personas que suele movilizar el inicio
de clases se quedarán con las ganas
de sacar la foto del primer día de

escuela hasta mañana, si es que el
tiempo mejora (El Observador 4/3/
09).
Vergonzoso El temporal que no llegó
sumó otro día perdido a los escolares.
Ausentismo laboral docente en
educación hizo perder en 2008 el 20%
de las horas programadas (El
Observador 4/3/09).
Grave Matrícula en Primaria cayó en
10.040 alumnos respecto
a 2008 (Últimas Noticias
6/3/09).
Que equipo Danilo
Astori formó un comando
de campaña para las elecciones
internas de junio próximo con sus
hombres de mayor confianza. Al
frente de uno de ellos puso a Fernando
Lorenzo, su ex director de la Asesoría
Macroeconómica en el Ministerio de
Economía, devenido hoy en su mano
derecha en materia electoral junto al
empresario de la publicidad Esteban
Valenti. (El Observador 4/3/09).
Asonada Los golpes a policías, las
agresiones en la seccional 4a. y el
desacato que dejó a tres agentes
heridos, uno de ellos aún con parte

médico en
la ciudad de
S a r a n d í
G r a n d e ,
determinaron
un paro
policial de
48 horas en

Florida. El caso, que ocurrió la
semana pasada, involucró a un joven
de 18 años, dos menores de 16 y 17 -
uno de los cuales fue liberado de la
Colonia Berro días atrás-, así como la
madre y abuela de uno de los
involucrados que, tras ser detenido,
generó un desacato que terminó con
varias roturas en el lugar, lo que
provocó golpes y heridas a dos
agentes. El hecho fue denunciado
ante el juzgado penal de Florida por
el comisario de la sede policial, pero
el magistrado dispuso la libertad de
los implicados (El País 5/3/08).
Rodney Gregorio “Goyo” Álvarez al
declarar ante la Justicia confirmó
que Rodney Arismendi, histórico líder
del Partido Comunista, fue autorizado
a salir de Uruguay porque
entregóa las FF.AA. los
ficheros que contenían
datos personales de esa
colectividad política. Los
ficheros del PC fueron
incautados por los
mandos militares y fueron
utilizados para dar con los dirigentes
políticos del sector sobre los cuales
se ejerció una brutal represión hacia
1975.Arismendi logró salir del país en
1975 y permaneció exiliado en la
entonces Unión Soviética hasta 1985,
cuando regresó a Uruguay (Búsqueda
5/3/09).
Radical José Mujica dispuesto a
eliminar el secreto bancario si llega a
la presidencia. También eliminaría las
AFAP (Búsqueda 5/3/09).

Necios Ancap ya perdió U$ 14
millones por el seguro de petróleo en
los 2 primeros meses de su vigencia
(Búsqueda 5/3/09).
Mitin político partidario El Frente
Amplio dispondrá de
más de cien ómnibus
para trasladar militantes
desde distintos puntos
del país al acto que
realizará el presidente
Tabaré Vázquez
(Últimas Noticias 6/3/
09).
Palo y palo El precandidato
frenteamplista José Mujica lanzó ayer
su campaña electoral con un
multitudinario acto en 18 de Julio y
Roxlo en el que criticó la política
económica aplicada por Danilo Astori
(Últimas Noticias 6/3/09).
Para Daisy El líder de la Corriente de
Acción y Pensamiento Libertad (Cap-
L), Eleuterio Fernández Huidobro,
criticó el sistema carcelario uruguayo
donde asegura que se violan
sistemáticamente los derechos
humanos y donde los reclusos están
en peores condiciones que muchos
de los presos políticos de la dictadura
militar. Reconoció que el tema
carcelario es uno de esos problemas
que hasta el momento el gobierno no
ha sabido responder. Propuso invertir
en más construcción de cárceles
dado que es la única manera de
garantizar condiciones razonables de
reclusión (Últimas Noticias 4/3/09).
Para el Ñato La situación que se vive
en las cárceles motivó un duro cruce
de opiniones y acusaciones de todo

tipo entre el
senador Eleuterio
F e r n á n d e z
Huidobro y la
ministra del
Interior, Daisy
Tourné. Daisy
Tourné, hizo
circular una carta
bajo el nombre

bienvenido a la realidad donde
acusó al senador de desconocer los
logros del gobierno. El Excelentísimo
Sr. Senador comete una injusta
generalización con respecto al
sistema penitenciario, ya que
desconoce los importantes logros,
escribió Tourné. Fernández Huidobro
se mostró sorprendido por la
reacción. Las condiciones de
reclusión son una tortura. Parece que
la ministra cree que una tortura sólo
es poner 220 voltios mediante la
picana en los genitales de una
persona, pero no. Poner una cantidad
de gente en un área donde no se
puede vivir y hacerla estar ahí años
es una formidable tortura, quizás peor
que la picana eléctrica, dijo
Huidobro. Además, uno de los
aspectos que llamó la atención del ex
tupamaro fue haber sido mencionado
en varias oportunidades como el
Excelentísimo Sr. Senador, lo que
consideró: una soreteadita (sic).
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Parece que ahora no somos más
compañeros, agregó (Últimas
Noticias 6/3/09).
Pa’l Pepe Danilo Astori mandó un
mensaje directo a José Mujica en el
que cuestionó algunas de sus
iniciativas y su estilo. Además instó a
Mujica a hacer política en serio. Astori
acusó a Mujica de no ser serio ni
coherente y alertó sobre sus actitudes
oscurantistas. (Últimas Noticias, El País
7/3/09).
Dale que se acaba El presidente
Tabaré Vázquez tiene agendado para
este año varios viajes al exterior. En el
itinerario están Brasilia, China, Trinidad
y Tobago, Costa Rica, Japón e India.
(El Observador 7/3/09).
Festejen uruguayos, festejen El acto
de esta tarde de Tabaré Vázquez en
el Centro costaría unos US$ 60.000 (El
País 7/3/09).
Tabaré en el país de las mil
maravillas Acto de Vázquez fue
pródigo en ironías hacia la oposición.

Nombró a
l o s
principales
candidatos
del Frente
A m p l i o .
V a r i a s
veces se
refirió a la
plataforma
e l e c t o r a l

que lo llevó a la Presidencia en 2005
y comparó los resultados de su gestión
con los de sus antecesores blancos y
colorados. Banderas tricolores del
Frente Amplio, del Partido Socialista,

la Vertiente Artiguista, mezcladas con
las del arcoiris de la diversidad sexual
dominaron el auditorio. Y agregó:
Que a nadie se le ocurra preguntar
cuánto cuesta. Este acto no tiene
costo. No es un costo, es una
inversión. La transmisión televisiva del
mitin fue realizada por la Secretaría
de Comunicación Institucional y fue
difundido por los canales abiertos en
directo. Las cámaras enfocaron
reiteradamente a los tres
precandidatos presidenciales del
Frente Amplio. Vázquez dijo: Este es
un acto político del presidente para
todos los uruguayos. Vázquez
relativizo los problemas de inseguridad
diciendo que las cifras de delitos
están en el mismo orden histórico y
cuestionó la labor de los medios de
comunicación al sostener, con cierta
ironía, que las crónicas policiales han
aumentado espectacularmente (El
Observador, El País 8/3/09).
Distanciados Los precandidatos

Mujica y Astori
no se cruzaron
y se ubicaron
a varios
metros uno
del otro. Solo
M a r c o s
Carámbula y
Danilo Astori

se saludaron. El País 8/3/09).
Rechazo Rebelión socialista en el
interior: no quieren a Astori. Pese a las
advertencias lanzadas por el
secretario general del Partido
Socialista, Eduardo Fernández,
respecto a que la decisión de apoyar

la precandidatura de Danilo Astori
debería ser acatada por todos los
afiliados, referentes socialistas de
varios departamentos resolvieron
volcarse a favor del intendente de
Canelones, Marcos Carámbula, y
otros al candidato oficial del Frente
Amplio, José Mujica. (El País 8/3/09).
Herencia Frentista El desempleo, la
inseguridad pública y la situación
económica son los tres
problemas que más
preocupan a los
uruguayos en este
comienzo del año
electoral 2009, según
una encuesta de
Equipos Mori (El País 7/
3/09).
Astorilandia Los datos
económicos conocidos en los últimos
días evidenciaron que Uruguay no
solo recibirá los embates de la crisis
mundial, sino que además los mismos
tendrán un alcance mayor al
proyectado originalmente por el
gobierno (El Observador 9/3/09).
Figurados Dentro del Frente y en el
mismo acto de Vázquez, se hacían
cálculos y comparaciones sobre el
número de presentes con respecto al
acto de Mujica (El País 9/3/09).

Cortina de Humo.- El
parlamento se enfrentó
nuevamente a debatir sobre la ley
de caducidad. El presidente Tabaré
Vázquez se había comprometido a
mantener en pie la vigencia de la
Ley de Caducidad pero la mayoría
de sus compañeros la quieren
anular a través de una recolección
de firmas. Burda maniobra política
del FA. Con las barras casi vacías y
solo dos legisladores de la oposición
en sala, la Asamblea General,
exclusivamente con los votos del
FA, se alineó ayer a la posición del
Poder Ejecutivo a favor de la
inconstitucionalidad de la ley de
caducidad. El pronunciamiento de
la Asamblea General no tiene
efecto jurídico sobre la ley de
Caducidad. El Poder Legislativo
carece de competencias para
pronunciarse sobre la
constitucionalidad o no de las
leyes. Una forma de distraer la
atención polít ica de la interna
frenteamplista. El Poder Ejecutivo ya
se pronunció sobre el mismo
expediente el 7 de junio de 2005 y
comunicó al Poder Judicial que el
caso de Nibya Sabalsagaray
estaba comprendido en la ley de
Caducidad, lo que determinó el
archivo del expediente por parte
del juez.  (El Observador, El País 26/
2/09).

ESTO TAMBIÉN SUCEDIÓ
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Marcelo Gioscia Civitate
Abogado

mgioscia@gmail.com

Si compartimos el significado del
aforismo que enseña que “elegir es
renunciar”, las posibilidades de optar
que imaginamos tuvo el sacerdote
salesiano Mateo Méndez hasta hace
pocos días al frente del INTERJ
(dependencia del Instituto de la
Niñez y Adolescencia –INAU- a cargo
entre otros cometidos, de la
contención y recuperación de
menores infractores, privados de
libertad) deben haber sido muy
pocas. Y atentos al contenido de las
declaraciones del mencionado
religioso -devenido en funcionario
público, con la aquiescencia de la
Ministra Marina Arismendi- muy poco
espacio le ha quedado para
permanecer en esta función de tan
delicada como compleja
responsabilidad.
Ante la sola mención de la palabra
“corrupción” entre otras que utilizó
(como “burocracia y perversión”) al
momento de alejarse de su cargo, las
filas oficialistas volvieron a cerrarse
estigmatizando a quien las profiriera,
como si él fuera el responsable del
entramado de razones que debió
sopesar y de alguna forma describir,
a la hora de decidir su alejamiento.
Es que la carga que conlleva cada
una de las palabras pronunciadas por
el renunciante, pueden encasillarse

dentro de la calificación de “malas
palabras” y por ello resultar

“impronunciables” en la mente y en
los cálculos políticos, de los que
ahora, lo desautorizan.
Con una larga como exitosa
experiencia en el trabajo con
jóvenes “olvidados de la mano de
Dios”, tanto en Montevideo (con el
Movimiento “Tacuruses”), como en
Rivera, el Padre Mateo ha sido fiel a
las enseñanzas de Don Bosco.

La renuncia del padre Mateo

Sin embargo, y pese al nutrido grupo
de asesores con el que intentó llevar
adelante la conducción del Interj-
Inau, su proyecto no pudo prosperar,
entre otras cosas, porque él mismo y
su equipo, nunca pudieron integrarse
al sistema que quisieron modificar en
beneficio de los internados. Y según
sus declaraciones, no fue por falta de
recursos, (primera excusa que se
antepone al intento de modificar
algo o de hacer cumplir las funciones
asignadas) sino por ese sistema
burocrático en si mismo perverso y
por ello, corrupto. ¿Qué ocurrió?
Faltó quizá ejercer la autoridad
suficiente para encauzar a los
funcionarios de esa dependencia
estatal (quienes al parecer tenían su
propio candidato para sustituirlo y
quienes aseguran que los motines,
fugas y hechos de violencia
obedecen a una “ingeniería”
pergeñada por intereses políticos) y
ejercer los controles necesarios para
terminar con el ausentismo, y con los
malos tratos que denuncian los
internados, cuya recuperación e
inserción social debiera ser el centro
y fin de este instituto.
Faltó tal vez, hacerles sentir a los
funcionarios que, también ellos, y no
solo Mateo y sus asesores, eran parte
del “ambicioso proyecto” que

intentaba instrumentar. Esto es,
hacerles sentir el “sentido de
pertenencia” tan necesario a la hora
de asumir compromisos.
Mientras tanto, a las fugas de los
internos, se suman los motines y la
agresión mutua y cotidiana entre los
actores que a diario, deben verse las
caras en esas dependencias y
protagonizar hechos de sangre.
Y uno se pregunta, ¿por qué razón un
40 por ciento de los 550 funcionarios
que integran la plantilla de Interj.-
Inau, no se dedican a la tarea de
atender a los menores infractores que
debieran ser, el objetivo primordial de
toda esa estructura?  Estructura que
por enésima vez se intenta ahora,
modificar o adecuar.
En suma, mientras la Diputada del
MPP, Nora Castro se prepara para
asumir el cargo, las soluciones de
fondo en este instituto, parecen
alejarse desde el vamos, y los
menores allí recluidos y la sociedad
toda, siguen soportando -cada uno
en su medida- la imprevisión cuando
no la ineficacia de quienes son a la
postre, los responsables de
conducirlo.

Seguramente ustedes lo conocen, es
un ejemplo que se utiliza mucho en
los cursos y seminarios para
emprendedores.
Comienza con la pregunta
¿Qué hace una rana si es puesta en
una sartén con agua hirviendo?
Salta fuera de inmediato, es una
reacción automática de
autodefensa, por supuesto que no
evita recibir quemaduras pero
siempre sobrevive.
Sin embargo, si es puesta en una
sartén con agua a temperatura
ambiente y luego llevada al fuego
en una graduación media, que vaya
calentando el agua de a poco, la
rana muere cocinada, hervida.
Esto sucede porque al levantar
temperatura de a poco la rana no lo
percibe, se va acostumbrando,
queda sin reacción y muere sin darse
cuenta.
Yo encuentro que muchas veces los
seres humanos nos comportamos
como las ranas en el agua tibia,
vamos soportando distintos embates
contra la l ibertad, nos vamos
acostumbrando hasta que es
demasiado tarde. Asi le sucedió a los
alemanes en la época de
predominio del nacionalsocialismo, a
los italianos con el avance del

fascismo y muchos ejemplos que

seguramente a ustedes se les esta
ocurriendo en estos momentos.
Cuando nos dimos cuenta era tarde
y no había capacidad de salvación.
Lo peor en estos momentos es que
ya hay muchas generaciones que,
por su corta edad, no tienen la menor
idea de lo que estoy ablando, no
tienen referencias y son mas
inconscientes de estas cosas.

Bertold Bretch lo dice mucho mejor,
escribió algo así (cito de memoria)

primero fueron por los
gitanos yo no era
gitano y no me
importó, luego fueron
por los comunistas yo
no era comunista y no
me importó, luego
fueron por los judíos yo
no era judío y no me
importo, hoy vienen
por mi pero ya es
tarde.
¿Cuándo se empieza a
perder la libertad?
No es cuando nos
damos cuenta,
cuando sea así ya es
tarde.
La libertad se empieza
a perder cuando
pasan pequeñas cosas
que tal vez nos

molestan algo pero no lo suficiente
para reaccionar.
Cuando el poder del Estado avanza
sobre las l ibertades individuales
violentándolas, cuando el poder del
Estado presiona a la prensa
quitándole publicidad, si esta informa
algo que al poder no le gusta,
cuando el Estado amenaza directa

PERCEPCIONES & CONJETURAS La rana en agua hirviendo Guillermo Así Méndez
Periodista

guillermo.asi@gmail.com

o suti lmente a los medios de
comunicación con quitarles las
ondas, cuando el Estado envía
inspecciones abusivas a las
empresas, con fines y objetivos
distintos de los naturales. Cuando el
Estado quiere que usted no fume, que
no beba, que no engorde, que no se
haga publicidad erótica.
Generalmente los medios de
comunicación son a los que les
corresponde hacer estas denuncias,
estar alertas, impartir cultura cívica,
así sucede en las democracias
abiertas, sin embargo yo percibo que
en nuestro país no sucede así, será
por la edad de los periodistas, será
porque algunos se educaron en la
dictadura y no bebieron prensa libre
y luego en la recuperación
democrática, la denuncia, la
venganza, el rencor se llevaron por
delante a la “l ibertad de
pensamiento” y no somos tan libres
como nos creemos.
Es posible que seamos todos como
los personajes de “la caverna de
Platón” que creían que las sombras
proyectadas en la pared eran la
realidad. ¿Usted que cree?
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José Luis Ituño
Jituno@hotmail.com

Haciendo memoria en este 28 de
febrero, un hecho histórico que
marcó el inicio de ese largo camino
que tuvimos en busca de nuestra
independencia. Hablamos de
aquella hazaña donde tuvo como
principales protagonistas a Pedro
José Viera y Venancio Benavides
donde supieron ser líderes de un
contingente de revolucionarios que
en las ori l las del Arroyo Asencio
(Departamento de Soriano) supieron
dar comienzo en aquella Banda
Oriental del Uruguay, el arduo trabajo
que terminaría luego en 1830 con la
República Oriental del Uruguay.
Este acontecimiento histórico no
tiene tanta trascendencia como por
ejemplo la Batalla de Las Piedras o
la Batalla de Sarandí, y además no
se encuentra dentro del “calendario”
de fechas patrias que se

conmemoran a nivel nacional.
Lamentablemente, que las pocas
fechas que tenemos muchas de ellas
la gente no tiene ni idea cual es cual,
y en mi opinión es parte de nuestra
identidad, nuestra historia, nuestras
raíces, y por más lindas cosas que un
gobierno realice, si no cuida sus
raíces, lo esencial de su país, ¿Qué
educación podemos esperar?.
Por supuesto que un pueblo no vive
de la historia, obviamente hay temas
mucho más importante, pero a mi
entender no solo hay que llenar
estómagos, sino instruir cabecitas que
cada día se vuelven más ignorantes
y depositan su asombro, dinero,
tiempo, en cosas materiales muchas
veces tan inútiles como la propia
persona se va convirtiendo, siendo
cada vez menos culta, y lo que
sucede después es que comienza a

Grito de Libertad Daniel Villaamil
 iusvil@adinet.com.uy - http://www.danielvillaamil.ya.st

crecer la discriminación, la
marginación de unos y otros. Entre los
que poseen una educación porque
pudieron pagarla y en el otro polo
tenemos aquellos que no pueden
pagar una educación pero no
importa porque cuantos más hijos
posean, el estado más plata les da.
Tendrán laptos, pero nunca tendrán
esa educación básica para poder
integrarse a una sociedad hostil y
muchas veces dura.
Pero no podría arrojar la culpa al
gobierno de turno ni tampoco a la
propia sociedad, sino un poco a
cada uno. Por un lado tenemos a un
gobierno que elimina todo tipo de
festejo nacional e instruir a su
población en cuanto su origen y
desarrollo, sin embargo no hay
problema alguno en enseñar los años
de terror que sufrió el Uruguay, para

eso sí hay mucha memoria. No estoy
en contra a que no se de, en inculcar
sobre cabecitas jóvenes que la
democracia se defiende y no se
vende, apunto a como se va a
transmitir esos hechos, hay que ser
muy neutral para saber transmitir
determinados hechos muy crudos
que tiene nuestra historia. Es ser mono
con pistola, un peligro.
Pero sin embargo nada se sabe de
como fue el camino para ser un país
libre y soberano, como lo es, nuestra
patria hermosa, la misma que una vez
pudieron haberse imaginado hace
198 años en aquel Grito de Asencio,
 en ese grito de l ibertad que
comenzó a forjar nuestra historia
nacional.
 

“Te quiero a vos, pero le pediré
matrimonio a otra”

La encuesta de CIFRA del lunes 9 de
marzo, presentada por González en
Telemundo, nos sigue siendo esquiva,
dándole al Partido Colorado un 7%
de intención de voto.
Diciembre nos había traído algunas
alegrías, cuando Interconsult nos dio
un 9% y en crecimiento, pero hoy dos
meses y poco después, ya se nos
viene la noche y  el alma a los pies
con este lapidario 7% de Cifra.
Haciendo alguna cuentita, el 2%
significan votos más, votos menos,
unos 50.000 votos, en buen romance
casi un Senador de la República.
Dicho esto, los números del González
dicen que los blancos han llegado a
un 38%, mientras que el Frente Amplio
mantiene el 43% de intención de voto
con un 11% de indecisos.
De mantenerse estos guarismos, el
balotage de noviembre es un hecho
consumado y los pronósticos
triunfalistas de personajes como José
Mujica, dándose por seguro
triunfador en octubre, quedarán en
eso, en pronósticos.
Algunos colorados, siguen debajo de
las piedras esperando un  Tzunami
que las mueva o despeje el terreno
para avanzar sin tropiezos.
Mal acostumbrados compañeros. Esa
época en que nos dábamos el lujo
de cerrarle la puerta en la cara a la
gente, desechar todo lo que no
viniera con una tarjetita de
recomendación o llevarnos todo por
delante en el terreno de la política
sin piedras ni escollos, terminó. Ahora
hay que laburar, hay que meter pata.

MORDIENDO EL POLVO

Ahora gracias a esa prácticas
“elitistas” vemos como un magro 7%

Mal acostumbrados

nos hace morder el polvo y ver como
el Uruguay se debate entre los
blancos y el Frente Amplio. Asistimos
a un momento en que quienes

seguimos aferrados a la esperanza de
volver a ser un partido de grandes en
honor a Don Pepe, estamos hablando
con muchos compañeros que nos
dicen “no yo no voy a militar, yo solo
votaré y aún no sé qué votaré”. Estos
compañeros dentro de todo siguen
dentro del ranchito, pero lo que más
me duele es hablar con otros
compañeros (que le deben
muchísimo al Partido Colorado) y que
dicen que votarán a Lacalle en
primera vuelta “para asegurarse los
tantos”.
Son compañeros que no han
aprendido nada lamentablemente y
a los que el llano no les sienta bien.
Lo dije una y cien veces, el lunes 29
de junio, todos esos compañeros con
su voto, sentarán por cinco años a
varios senadores y diputados “anti
batllistas”.
Ya en el 2004 sentamos a varios
ajenos y las consecuencias han sido
nefastas.
Es como amar a una mujer
desgraciada, pero pedirle
matrimonio a otra con plata y
fortuna.
Solo espero que los compañeros
recapaciten y les salga esa
“rebelión” que nos hace falta a los
batllistas para no seguir mordiendo el
polvo del 7%.
A mí por lo menos me toca.
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Vienen por los caminitos de tierra
colorada, del lejano y pujante
departamento de Rivera, si me refiero
al ladrillo de campo, utilizado en la
construcción civil y es que Rivera
produce el de mejor calidad, de
mayor durabilidad en todo el país.
Generación tras generación, la
fabricación del ladrillo viene siendo,
en nuestro departamento práctica
habitual, generadora de trabajo y
especialmente en la actualidad,
actividad productora de grandes
cantidades de este material utilizado
en la construcción tradicional. De
producción artesanal, este producto,
fabricado por familias enteras de
riverenses viene tomando un nuevo
rumbo en lo que se refiere al
componente de inserción e inclusión
social tanto de los productores como
de sus familias o dependientes.

IMPORTANTES NUMEROS QUE POCOS
CONOCEN

En los últimos años la industria
artesanal de ladrillos riverense ha
tenido un creciente y sostenido
aumento en parte, consecuencia de
la asociación de un grupo de
productores locales, quienes
comprendieron que aquel viejo
dicho que “la unión hace la fuerza”
podría ser la solución a las
dificultades que individualmente
tenían , y así fue se unieron en un
asociación, unieron sus fuerzas, sus
conocimientos, y están consiguiendo
transformar una actividad artesanal,
familiar de pequeñas producciones
en una industria pujante, que ha
alcanzado una producción mensual
de aproximadamente 1.600.000
unidades, que son comercializadas
en su totalidad y que genera un
ingreso al conjunto de los productores
del orden de $ 2.300.000 (pesos
uruguayos dos millones trescientos
mil), cifra que es vertida
completamente en la comunidad.
Sin lugar a dudas podemos
considerar que esta actividad es, en
la actualidad, una de las que mas
inyecta dinero en la plaza comercial
riverense.
En el entorno de la ciudad de Rivera,
mas precisamente en el casco sub-
urbano y rural mas cercano están
registrados 134 (ciento treinta y
cuatro) productores de ladrillos de
campo, que junto a sus familias y a
los colaboradores suman
aproximadamente 2.000 (dos mil)
personas que subsisten de esta
actividad. Siendo una actividad que
depende exclusivamente de las
bondades del clima, de la voluntad
y esfuerzo de cada productor, se
desarrolla en forma artesanal, gracias
a la unión se ha constituido en un
fuerte proveedor del producto a nivel

nacional, determinando que estas
familias, antes marginadas por las
dificultades de toda índole, puedan
ahora, mejorar su calidad de vida

LA CONTINUIDAD EN PELIGRO

En el proceso de  fabricación del
ladri l los se uti l izan varios
componentes entre ellos, el barro y
el aserrín para darle la l iga, la
consistencia, la durabilidad; pero
sobre la continuidad de esta
actividad pande una sombra, es la
posibilidad latente y anunciada de
que esta producción pierda el
aprovisionamiento de aserrín y
madera para los hornos, proveniente
del deshecho que los aserraderos
producen de la madera proveniente
de las empresas forestadotas de la
zona.
Esta candente posibil idad ha
encendido la luz de alerta entre los
productores, generando

preocupación por el futuro de esta
actividad no solo en materia
económica, sino en el orden social,
de bienestar de las familias. Teniendo
en cuenta que el aserrín y los
desperdicios de madera resultan
componentes imprescindibles para la
producción de ladrillos, el panorama
que se presenta no es halagüeño
para los sacrificados productores
riverenses. Ya se han considerado
alternativas para sustituir estos
componentes en el proceso
productivo, pero estas “soluciones”
no proporcionan al producto la
calidad ni la rentabilidad que se tiene
actualmente, por lo que han sido una
a una descartadas por no proveer
calidad al producto en cuestión.
Y como consecuencia de este
anuncio y en pos de mantener la
producción, podemos temer por la
inminente destrucción de los montes
nativos debido al retorno de la
extracción de maderas nativas para
su utilización como combustible en
los hornos. Esto es justamente lo que
esta asociación no pretende retomar
ni permitir, ni hacer, pero ante la
necesidad, inevitablemente los

productores se verán obligados a
hacerlo.
La preocupación con el impacto
ambiental que esta actividad
desarrolla es también motivo de
consideración por quienes la
desarrollan, y en ese sentido el
conjunto de productores viene
preparando un plan de protección
del ambiente, para mitigar y
encontrar soluciones los efectos
contaminantes de la producción
ladrillera como son la proliferación de
cavas, la degradación e inutilización
para la producción.
Pero el principal y primer punto en
esto, es que,  por el anuncio, a partir
del mes de marzo de esta año, las
empresas que proporcionan el aserrín
y la madera dejaran de hacerlo, y
destinaran todo a la producción de
energía por biomasa provocando
esta decisión a corto plazo la
paralización de la actividad ladrillera
en el departamento, con la
consecuente marginación y
exclusión social que provocara el fin
de esta actividad.

MEDIDAS QUE DEBERIAN SER
TOMADAS

Antes de todo, cabe mencionar que
esta actividad, fue declarada de
interés nacional.
Por eso creemos que medidas
urgentes de parte de las autoridades
son necesarias para solucionar este
problema, que conjuguen la
subsistencia de la actividad de los
ladrilleros con  la generación de
energía por biomasa para que
compartan el mismo componente en
forma armónica y equitativa. En este
sentido es necesario impulsar el
desarrollo de proyectos socialmente
concertados, ecológica y
jurídicamente sustentados a través
de una normativa que permita
controlar, evitar y revertir el deterioro
del medio ambiente y
consecuentemente mantener la
calidad de vida de los productores.
Asimismo creemos que tanto las
empresas forestales como los
aserraderos deben concientizarse,
que los beneficios que alcanzan
deben vertir una contrapartida hacia
la sociedad, que debe regirse por
una normativa razonablemente
instrumentada cuyo objetivo sea que
estos operadores se comprometan a
devolver al entorno, en que se
desarrollan, una porción de las
ganancias y de esta forma  todas las
industrias contribuirían a mantener el
medio ambiente, mantener
producciones artesanales, como la
ladril lera, a interactuar con la
comunidad en proyectos sociales,
educativos, de capacitación,
amalgamarse con esa comunidad

para juntos conformar un entorno
mas justo para ambas partes.

EL FUTURO INCIERTO

Toda la preocupación mencionada
anteriormente, tiene un fundamento
mas profundo y motivo primero de
esta exposición. Y se refiere al
proyecto educativo denominado
“Escuela de Ladrilleros”,  un anhelo
de largo aliento entre los productores
riverenses, idea surgida del propio
seno de los ladrilleros y que encontró
el apoyo y la colaboración en la
Intendencia Municipal de Rivera; este
proyecto se viene ejecutando con
fondos de organismos
internacionales,  ideado para
capacitar y formar jóvenes que
puedan mantener y tecnificar esta
actividad con el objetivo de
proporcionarle calidad y rentabilidad
al producto final, el ladril lo. Esta
institución en poco más de un mes
estará en condiciones de iniciar las
actividades formativas.  La obra de
esta escuela de ladrilleros se viene
desarrollando a influjo del esfuerzo de
quienes idearon y ejecutan el
proyecto y con la colaboración de
un grupo humano formado por los
productores de la zona, que
constituyen el principal apoyo en
mano de obra utilizada para erigir
este predio educativo.
Este proyecto, anhelo de muchos,
conocido por pocos, cargado de
solidaridad, de profundo sentimiento
social, tiene el futuro incierto, ya que
de constatarse el corte de
aprovisionamiento tanto de aserrín
como de madera para los hornos,
inevitablemente condicionara a la
tan peleada, defendida,
esperanzada primera escuela de
ladrilleros, nacer con el estigma del
fracaso y la desazón de quienes
depositaron en ella una posibilidad
de proporcionar a jóvenes de zonas
carenciadas un futuro mas digno.
No podemos dejar de hacer notar
nuestra opinión ante hechos como
estos, no vamos a callar nuestra voz,
quienes idearon este proyecto, lo
hicieron con conocimiento de causa,
pensando siempre en encontrar
solución a temas sociales y
económicos de familias que durante
décadas han estado excluidas de
todos los programas que desde el
estado se han implementado.
Quienes gestaron este proyecto se
fijaron un objetivo, la inclusión social
de estas familias, ahora esa inclusión
corre el r iesgo y ante esto no
podemos callar nuestra voz. Espero
quienes tienen en sus manos cambiar
esta situación, escuchen y hagan lo
que debe ser hecho, justicia para
estas familias y para este proyecto.

Industria ladrillera y su escuela
un sueño que puede

transformarse en pesadilla Elizabeth Rodríguez
Técnica en Administración de Empresas
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«Siempre que se ha pretendido imponer un modelo de
hombre nuevo, y establecer un prototipo de

ciudadano desde el poder, hemos terminado en
despotismo.»

 

El candidato oficial del Frente Amplio,
propone en estos días en el marco de
su campaña electoral, que en su
acción de gobierno generará en
Uruguay un terremoto y habrá de
construir un hombre nuevo.
Estas expresiones, como siempre
vienen acompañadas de una serie
de conceptos referidos a las
características formidables que todos
verían en ese nuevo ser humano a
construir desde el gobierno y de lo
que resultará del terremoto. Se
adorna con las expresiones que como
modelo de vida, en teoría todos
seguramente compartir íamos:
panfletariamente ese hombre nuevo
cultivaría la solidaridad, la honradez,
la fraternidad, el amor por los demás
y dejaría de ser un consumista
empedernido. Tendría los valores que
cada proponente constructor de
hombres en cada tiempo y lugar ha
propuesto siempre, para deleite de
quienes busca el ingenuo
consentimiento, apoyo o por lo
menos tolerancia a su accionar de
construcción sobre lo demolido que
se nos propone.
Si sólo se tratara de una corriente
filosófica, una religión o un modelo
educativo a la que  uno adhiere o no
sin más, desde la garantía y la
protección de un estado
democrático de derecho, el asunto
tendría otra dimensión,
absolutamente alejada de toda
consideración política.
Como filosofía, pero jamás como
plan de gobierno, podría ser
considerada sin mas obligación que
la de cultivar el propio espíritu desde
la fe o desde la razón, pero nunca
podría ser admitida en democracia,
para ser aplicada desde una
mesiánica visión impuesta desde la
presión del poder de un estado «gran
hermano».
Lo humano es una búsqueda
constante desde la l ibertad y la
responsabil idad individual y
socialmente considerada, pero
jamás podrá ser impuesta desde el
poder, tomando como laboratorio
social a una colectividad cualquiera
fuere. Cuando la propuesta de
construcción viene desde la política
respaldada desde el poder estatal
ejercido por un gobierno, la expresión
construcción de un hombre nuevo,
deviene en terriblemente peligrosa y
en consecuencia absolutamente
inaceptable.
¿Como se construye el hombre
nuevo, como se recorta el hombre
viejo, que se hace con los que no
pueden o no quieren ser construidos
a presión, con los moldes
estereotipados por el gobierno? ¿Con

que autoridad ética o moral desde
el poder se le impone a otra persona
un modelo de ser, de sentir, de vivir y
de interpretar la vida?
¿Que pasará cuando el proceso se
considere demasiado lento o los
resultados insatisfactorios. Una vez
más surgirán las conocidas
tentaciones de tomar atajos
totalitarios; que sucederá con los que
se resistan a cambiar o sean
obligados a mantenerse en un
formato que les deviene
inaceptable; como se liberarán  los

nuevos y viejos hombres de los que
les pretenden imponer
dogmáticamente un modelo que 
perciben como mejor?-aun cuando
todo fuere de buena fe, aunque sin
duda son estos los más peligrosos.
Si no avanza el modelo a construir o
si la gente se resiste, ¿quien nos
protegerá del proyectista, de los
programadores de la construcción a
la fuerza, de los gestores del
terremoto  y de los apresurados
catalizadores del atajo?  Siempre
terminan en despotismo y
prepotencia como ha sucedido en
todas partes.
Todas son preguntas terribles con
dramáticas respuestas bien
conocidas por la historia remota y
más reciente. Para l legar a la
consolidación -siempre precaria- de

las garantías republicanas y
democráticas, la humanidad debió
superar los despotismos y las visiones
cerradas que los alentaron,
generaron o sostuvieron, o todo junto,
como para ahora dar un solo paso
atrás.
En medio de tanta sangre libertaria
derramada y de tantas costosas
garantías establecidas para ser libres,
laicos y republicanos, no es posible
dejar pasar ninguna corriente
iluminada o encandilada, que
pretenda decirnos cual será el

formato humano al que deberá
someterse una sociedad cualquiera
fuere.
La historia esta llena de ejemplos y
desde estas mismas páginas lo hemos
venido sosteniendo desde hace
tiempo, aunque el rechazo a este
trasnochado concepto sea
universalmente sostenido en toda
sociedad libre y democrática que
respete los derechos humanos
establecidos en la declaración
Universal de las Naciones Unidas. Ya
tuvimos bastante con la Unión
Soviética , la Alemania nazi o las
dictaduras latinoamericanas, solo
para nombrar algunas patologías
oficiales, cualquiera fuera el signo,
para saber lo que es la propuesta de
hombres nuevos construidos desde el
poder a sangre y fuego.

Alberto Scavarelli
Abogado - Diputado
 albertoscavarelli@yahoo.com

Proponen
construir un hombre nuevo 

No precisamos mesianismos políticos.
La política no debe tener por función
ni propósito, imponer desde el
gobierno de turno, modelos de
felicidad humana. Su tarea es
generar las condiciones para que
con responsabil idad cada uno
construya su propia vida en libertad.
No cuesta mucho recorrer las páginas
de la historia para saber que ha
pasado cuando desde el poder se
pretendió crear un «hombre nuevo».
La masacre, el despotismo y la
dictadura comprometieron la
dignidad humana en todas las más
terribles dimensiones imaginables.
Los polít icos debemos proponer
políticas de gobierno en nuestros
programas. No es competencia de
los gobiernos la construcción de
prototipos de conducta humana. En
todo caso el sistema es
absolutamente al revés, son los
ciudadanos los que condicionan día
a día la forma de ejercicio del poder
en el marco de las garantías de la
constitución y de la ley. Todo lo
demás, cualquiera fuere la intención
es sencillamente despotismo.
Es la veleidosa probidad de los
hombres, esa que estando en el
poder, más que en ningún caso, solo
la constitución puede afirmarla..
Artigas lo tenía claro, pero se olvida
a cada instante.
Publicamos en junio de 2007: La
política no debe ser una forma de
promover un modelo de felicidad
humana porque nadie precisa
gobiernos portadores de verdades
reveladas que expliquen el mundo y
la vida y le digan a la gente como
ser feliz.
La política se debe dar por bien
servida cuando es capaz de generar
el escenario para que cada uno en
libertad, con responsabilidad, asistido
a punto de partida para poder
superar la pobreza y el desamparo,
pueda elegir en paz y en libertad su
derrotero personal, la construcción
de su familia, de educación de sus
hijos, el desarrollo de su vida y la
protección del ejercicio de sus
derechos, al mismo tiempo que exige
su derecho a tener una forma justa
de cumplir con sus obligaciones.
Siempre que se ha pretendido
imponer un modelo de hombre
nuevo, y de establecer un prototipo
del ciudadano desde el poder,
hemos terminado en despotismo.
Editorial: FRANCIA, BUENOS AIRES Y
LAS GARANTIAS DEL EJERCICIO DE LA
LIBERTAD.-  DOS ELECCIONES
SIGNIFICATIVAS: Junio de 2007.- Por
Alberto Scavarelli.
 
 
 



OPINOPINOPINOPINOPINAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzAR «La fuerza de las ideas»  Nº 42 - 12 de marzo de 2009 OPINo de 2009 OPINo de 2009 OPINo de 2009 OPINo de 2009 OPINARARARARAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR14

Luis Hierro Freigedo
Sociólogo

lolehierro@adinet.com.uy

En la edición N° 1.492 del semanario
Búsqueda, el Sr. Luis Mardones se
sumó al ya recurrente interés de
algunos periodistas, académicos y
dirigentes frenteamplistas de
pretender ubicar al Frente Amplio
como el heredero de los postulados
batllistas. Y en una carta posterior
publicada en la sección Cartas al
Director del prestigios semanario
exhortó a todo “...batllista cabal a
votar por Astori en las internas de
junio...”. Era de orden una respuesta,
y por eso envié una carta que publicó
Búsqueda y que me gustaría
compartir con los lectores de Opinar.
El Batllismo y el Frente Amplio han
tenido y tienen  claras diferencias
ideológicas y de concepción de la
sociedad que vienen desde el fondo
de la historia. Esto se traduce en
diferencias notorias en la forma de
ejercer el gobierno y en la visión sobre
el rol del Estado.
Esto no quita que el Frente Amplio se
pudo haber valido de un expandido
sentimiento estatista para crecer
electoralmente y, ayudado por los
efectos de la profunda y dolorosa
crisis importada de 2002, para ganar
la anterior elección. El Batllismo tiene
un sentido cariño por el Estado, pero
nunca fue un fin en sí mismo como lo
es para la izquierda tradicional, sino
que fue un instrumento al igual que
la obra pública o las concesiones.
Es cierto que el Batll ismo, en los
últimos veinte años, desatendió la
batalla cultural que era necesario
librar para que la sociedad
interpretara la puesta al día que hizo
de su pensamiento, luego del retorno
a la democracia. Al perder esa
batalla,  la  acción política batllista
fue vista como un parricidio de los
anclajes doctrinarios, triunfando la
acción gramsciana y agraviante de
la identidad colorada que promovió
el Frente Amplio.
Pero esto no avala que la coalición
que gobierna ocupe el espacio
batllista. Y mucho menos después de
haber gobernando. Por eso entremos
en tema.
Desde la concepción l iberal y
humanista de Batlle y Ordóñez, los
batllistas negamos la lucha de clases
como motor de la historia;
procuramos alcanzar la integración
social promoviendo la movilidad
entre clases y la natural convivencia
entre el capital y el trabajo;
respetamos la propiedad y creemos
en el potencial del sector privado; y
entendemos que el Estado debe
garantizar los equilibrios sociales a
través de la concreción de la
igualdad de oportunidades.
Bregamos por una sociedad
tolerante, laica, emprendedora y
solidaria. Lo escrito no es una
ocurrencia, queda demostrado
cuando se analiza lo que hizo el
Batllismo y se estudian las polémicas

de Batlle y Ordóñez con el socialista
Celestino Mibelli.
¿El Frente Amplio puede suscribir esto
desde su concepción ideológica, su
acción de gobierno y la plataforma
programática aprobada en su último
congreso de 2008? Difícil para
Sagitario. ¿Es Astori quien mejor
representa la concepción batllista y
por eso quienes se sientan
cabalmente batllistas deben votarlo
en la interna del Frente Amplio? Por
favor...
El Frente Amplio y Astori impusieron
el impuesto a la renta, mecanismo

impositivo rechazado por el propio
Batlle y Ordóñez porque es regresivo
y castiga a los sectores medios y al
trabajo, abortando por tanto la
capacidad de ahorro de los
asalariados que no pueden ascender
socialmente, mientras los capitalistas
no modifican su situación.
El Frente Amplio y Astori generaron
políticas sociales que se destacaron
por implantar un sistema de dádivas,
generando un talante asistencial,
contrapuesto al concepto de
movil idad social que siempre
reivindicó el Batll ismo. La
contrapartida exigida a los padres
que recibieron el ingreso ciudadano,
de que enviaran a sus hijos a la
escuela, no se cumplió, ya que la
matrícula escolar ha descendido; y
es notorio que el MIDES y el PANES no
modificaron la condición
económica, social e intelectual de
los ciudadanos asistidos.
El Frente Amplio y Astori no trabajan
para que los pobres dejen de ser
pobres, los asiste pero congelan su
situación social. ¿Será consecuencia
del fracaso del tan mentado
proyecto “revolucionario”, y su
histórico desprecio por el

“reformismo” social que el Batllismo
extendió en la política nacional?
Debe venir por ahí. Lo que queda
claro es que estamos ante la
claudicación moral e ideológica del
Frente Amplio. Les interesa el poder
por el poder, aunque eso tenga
como consecuencia que los pobres
se conviertan en individuos
dependientes de la asistencia social.
¡Vaya diferencia con el Batllismo!,
que siempre quiso liberar al hombre
de las trabas materiales a través de
su formación cultural y del esfuerzo
individual de superación personal.
El  Frente Amplio y Astori no
construyeron una sola escuela de
tiempo completo en zonas
marginales del país, herramienta
básica para combatir la desigualdad
social y brindar igualdad de
oportunidades a los más
desfavorecidos. De muestra alcanza
un botón: últimamente el senador
Mujica hace mea culpa sobre el
tema en los estrados. Además, no
mostraron visión alguna en materia
educativa, ya que no pudieron
mejorar la propuesta del Batllismo
contemporáneo de matrícula
preescolar completa y bachilleratos
tecnológicos aplicados a las nuevas
demandas laborales.
El Frente Amplio y Astori se dicen de
izquierda, pero como nunca pasó
desde el retorno a la democracia, el
actual gobierno concentró la riqueza
-como el propio ex ministro de
Economía ha reconocido- a pesar de
haber gozado de cuatro años de
bonanza económica inéditos,
producto de los extraordinarios
precios internacionales de los
commodities que  Uruguay exporta.
El Frente Amplio y Astori
desperdiciaron el crecimiento del PBI
del 7 % anual para alcanzar
resultados exitosos en el combate a
la pobreza. Cuando asumió el actual
gobierno, producto de la crisis de
2002, la pobreza era cercana al 31 %
y la indigencia casi de 3,5 %. Según
el último dato anual con que se
cuenta que es de 2007, la pobreza
bajó solamente al 26 % y la
indigencia al 2 %. ¿Puede
considerarse un gran progreso con
una economía en expansión y un
inmenso plan de reparto de dinero?...
El Frente Amplio y Astori hicieron que
la mortalidad infantil aumentara
luego que durante los últimos
gobiernos batll istas había
descendido (con la natural
excepción del período de la crisis de
2002 como informó Búsqueda la
semana pasada),  producto de
políticas específicas promovidas por
el Ministerio de Salud Pública que se
inspiraron en el compromiso
humanista del Batllismo de proteger
la vida de lo más débiles.
El Frente Amplio y Astori están muy
lejos de igualar la performance de las

anteriores administraciones en
materia de construcción de
viviendas, que como es público y
notorio se entregaron a roletes,
construyéndose aún durante la crisis
de 2002. ¿A cuánto llega la cifra en
estos cuatro años?...
¿Batllistas? Una buena expresión de
deseo. Sería mejor que en lugar de
vestirse con ropa ajena,  el Sr. Luis
Mardones se ocupe de su
colectividad  que está viviendo una
desenfrenada disputa por las
candidaturas. No por el poder dentro
de la coalición. Esa batalla Vázquez,
Astori, Mardones y compañía la
perdieron claramente en el último
congreso del Frente Amplio, en
donde se votaron bases
programáticas que los presentan
como los mejores portaestandartes
de un socialismo trasnochado
impregnado de chavismo
rioplatense. Todos sabemos que si por
esas cosas del destino Astori gana la
presidencia, se pondrá la banda,
pero gobernará la “barra”.
Para terminar, como están las cosas
según muestran las encuestas, los
indecisos, en su gran mayoría, son
votantes del Frente Amplio en 2004
que están desilusionados con la
gestión de la coalición. Al parecer
tampoco ven en el Partido Nacional
una opción tentadora. Por lo tanto,
es posible interpretar que una porción
importante de los indecisos son ex
votantes del Partido Colorado y en
particular del Batllismo.
Soy consciente que recobrar
legitimidad ante la ciudadanía no es
tarea sencilla. Pero en algún tiempo
hemos representado a esos
ciudadanos que hoy se muestran
indecisos. Por eso, las corrientes
batllistas tenemos el enorme desafío
de asegurar la mayoría partidaria
para que la futura conducción
abreve de nuestras raíces
ideológicas.
Luego de la interna el mensaje debe
ir dirigido a explicar con claridad, que
si los colorados y batll istas no
logramos reconstruir nuestra
presencia electoral y parlamentaria,
el país se polarizará entre el
populismo y la derecha (que es lo
que representan frentistas y blancos,
más allá de los esfuerzos que realizan
por camuflar sus identidades).
Entonces, como ya está sucediendo,
muchos ciudadanos no tendrán una
auténtica representación que sea
cuantitativamente importante y que
oficie de garantía de sus ideas y
valores.

¿El Frente Amplio
y Astori batllistas?
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Rubens Arizmendi
Doctor en Ingeniería de Sistemas de Información
Profesor de Matemáticas. Periodista
yaru@cantv.net

Los muchos Gigas de mi disco duro
mental han permitido acumular años
y períodos de gobierno de mi país
como para comparar décadas
distantes cincuenta y más años entre
sí ,y tener una mejor visión de la
historia cultural y política que nos ha
tocado vivir .
En momentos en que Venezuela me
llamó para contribuir a la creación de
la primera Universidad Experimental y
democrática de aquel país, que ya
poseía cuatro instituciones de carácter
nacional, mi prédica era haber
comprendido que mi carrera
universitaria se había basado,  al
menos en la difusión de
conocimientos matemáticos (sin
meterme con otras ciencias) , en los
mismos libros en que lo había hecho
la generación de mis abuelos,
cincuenta años atrás .   Ese fue un gran
alerta hacia mi generación , que me
hizo recorrer mundo, en especial en
el Instituto Henri Poincare de La
Sorbonne donde los estudios de
matemática moderna estaban algo
más extendidos cualitativamente que
en el Rio de la Plata, y que la
computación electrónica  estaba en
las puertas de un gran reventón
científico con la teoría de conjuntos
pisándonos los talones .
Y ni hablar de la política, igualmente
en las puertas de regímenes que la
población nunca había pensado que
tendría que sufrir. Pero la estrella de
cinco puntas ya era cosa solamente
de poner el lápiz y rayar sin levantarlo
hasta que se cerrase, tal el valor
político geométrico de lo que se
cocinaba en mis propias aulas de la
Facultad de Ingeniería.
Al observar al Uruguay de hoy , otros
cincuenta años después, resulta que
se juntan lo político, lo científico y lo
educativo para concluir en una
realidad que debería darnos “un buen
tirón de orejas” (éste que se retiró
correctamente de la enseñanza sin los
resultados esperados, igual que una
ligera chancleteada en la nalguita
para hacerles notar a los hijos que la
responsabilidad de su formación está
en los padres ). Las “crisis” en aquellas
tres áreas tienen origen combinado,
pero sus efectos se integran en una
especie de cocktail explosivo que es
usado por los enemigos de la
democracia para  tratar de acorralar
a la gente por muchos medios
sociales y económicos .

Parrillada y chorizos  (¿?)
Nuestros intelectuales y científicos
están en condiciones y capacidad
erudita de proponer soluciones que
nos lleven incluso a dominar a la
Naturaleza para que no se lleve de
vuelta el agua de los ríos y la lluvia y
deje de crearnos sequías que
parecían de invencibles y gigantescas

consecuencias en daños y perjuicios
económicos . Es una reacción a favor.
Pero, de la política nacional y la
colorada en particular, mi reacción es
más fuerte y contraria cuando se invita
a los correligionarios a una “Parrillada
, choriceada y vino” para celebrar el
apoyo a uno o más candidatos .
Esta forma de hacer política está fuera
de época , fuera de moda , o bien
corresponde a una concepción que
cada día se va torciendo más , de las
menguadas multitudes que
acompañan a los mitines partidarios ,
en busca “del líder que cambie las
cosas “. Y que solo consiguen que se

vuelquen ingenuas masas hacia los
cantos de sirenas, lágrimas de
cocodrilos y peleas internas que
buscan llamarles la atención ( y sus
votos).

Paredes que oyeron...y hablan
Y para no ver solo la paja en el ojo
ajeno , miremos los colorados
batllistas o no , en las paredes de
nuestra vieja sede de la excalle
Vazquez , hoy Martinez Trueba 1271.
Aquellos miles y miles de
correligionarios apretujados al aire
libre, cuyas fotos colman las amplias
paredes , en horas de la noche,
oyendo y vivando a nuestros
ideólogos, con sus mejores trajes,
sombreros, camisas y corbatas, un
respeto total que la grandeza del
partido y el verbo severo y respetuoso
de nuestros políticos merecían . Hoy
también tenemos reuniones en locales
cerrados del Partido y actitud atenta

y respetuosa de la gente pero ... son
muchos más los que deberían estar y
no están !!
Aquellos líderes estaban
construyendo al Uruguay moderno.
Los que nos faltan hoy permanecen
lejos, viendo como la ineficiencia de
los “camaleones” surgidos de las
revueltas aguas políticas de las últimas
décadas, convierten a la sociedad en
un elemento pasivo, a merced de sus
demagógicas propuestas. Lo estamos
viviendo, propuestas a diario de
ventajas sociales que las prometieron
cinco años atrás y  nunca cumplieron.
Mientras tanto, ni por asomo hablaron

de la oportunidad de reconvertirse
para continuar siendo un factor
preponderante en la evolución que la
sociedad reclamaba, siguieron
pidiendo cheques en blanco para
rellenarlos a su manera en cada
instancia electoral.
Por su parte, en nuestro partido
colorado y Batllista se dejó crear una
democracia, con una gerencia
política deshilvanada que debilitaba
y debilita hoy, cada vez más, el marco
de los principios de Batlle, sin tomar
en cuenta para nada el elemento
esencial de la política que son los
cambios en las necesidades de la
sociedad, requerimientos
manipulados de manera casi
espasmódica por los aspirantes a
líderes que aparecen y desaparecen
como flores de un día. Incluso el
nuevo paradigma de la relación entre
la sociedad y el Estado estuvo en
discusión y se pudo lograr un camino

Cincuenta y cincuenta
son ... 100 años !!

de resultado exitoso, pero abortó,
generando aislamientos ciudadanos
que de una manera u otra nos dejaron
en nuestro ínfimo porcentaje del
mercado electoral.
El verdadero paradigma, de una
nueva máxima política de abrir el
sistema a la participación ciudadana
en los procesos de toma de
decisiones, sigue en el papel diluido
en caprichos e ignorancias, éstas
últimas tremendamente peligrosas en
manos de oportunistas y demagogos
.Los partidos representaban  la
sociedad, e intermediaban entre ella
y el Estado pero agregando a su
voluntad intereses no siempre
anhelados o esperados por sus
propios correligionarios.

La Gerencia Política
Los modernos politólogos, que los hay
y brillantes, consideran a la Gerencia
Política como un instrumento de
cambio partidario, en estructura
similar a los sistemas comerciales,
económicos, financieros e industriales,
donde los insumos específicos deben
transformarse en resultados mediante
procesos de Entrada/Salida . Y han
planteado un conjunto de fracasos
que deben ser superados sobre un
nuevo diseño que atienda a las
múltiples dimensiones de las crisis en
que viven. O sea, la situación es
llevada a un enfoque de sistemas
modernos que para resolverse deben
atender a un manejo pulcro ,
transparente y bien intencionado de
la información interna , propia y del
Mundo que se infiltra sin piedad en las
nuevas organizaciones .
Tomándolos de Núñez Vargas,
(“Gerencia de Partidos Políticos en
Tiempos de Cambio”) en la
enumeración de factores que la clase
política no ha sabido conducirse se
destacan:
= Funcionales, de representación
= De entorno, adecuar los partidos a
la complejidad de las sociedades
= De ética política y democrática
= Ideológicos y programáticos
= De liderazgo político
Es decir, enfatizar en la dimensión
técnica de la política reduciendo- no
suprimiendo- la caduca esfera de la
intuición, sin dejar de lado el carisma
personal  y capacitando a
profesionales en procesos de
negociación y concertación, así como
definición e implantación de
estrategias políticas aplicadas a
campañas o a la gestión de gobierno.
En países adelantados se habla ya del
mercadeo político y gerencia de
técnicas electorales.
Nuestra elección nacional no está
suficientemente lejana. ¿Cuándo
comenzamos?
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Decía  Luis Batlle Berres en un discurso
realizado en el año 1946 en la Casa
del Partido Colorado “Andan por ahí
algunos que creen que son hábiles
políticos, que dicen: una cosa es José
Batlle y Ordoñez y otra cosa es el
Batll ismo. ¿Por que dicen esto?
Porque a Batlle y Ordoñez ya no lo
pueden acusar ni lo pueden negar.
Los que dicen esto, antes, en vida de
Don Pepe, lo acusaban y decían que
era un demagogo y habían
organizado contra él todas las fuerzas
y buscaban todos los medios para
derrotarlo; pero ahora frente a la
magnitud de la persona de Batlle y
Ordoñez, ninguno de ellos se atreve
a recordar su pasado de lucha
enconada contra este hombre
grande de la República, y entonces
creen que es conveniente decir que
Don Pepe era muy grande y que el
Batllismo es muy chico…”
A más de sesenta años, esos mismos
enemigos de Don Pepe y del
Batllismo continúan con un discurso
parecido. Solo que ahora, algunos, no
solo intentan separar a Batlle de su
Partido, sino que hasta intentan
apropiarse de su figura, de sus ideas
y  realizaciones.
Y continuaba diciendo Don Luis,
“pero si Batlle fue grande por muchas
razones, una de ellas es por haber
creado este Partido, que es la
continuación de Batlle.
El Batllismo es justo como Batlle, es
amplio como Batlle, es tolerante
como Batlle, está animado de la
defensa de los mismos intereses que
Batlle defendía, es honrado como
Batlle, es trabajador como Batlle. ¡El
Batllismo es tan grande como Batlle!”

SOMOS COLORADOS

Hoy afirmamos, no hay Batll istas
verdaderos fuera del Partido
Colorado. Porque Batlle fue antes
que nada Colorado, le imprimió a su
Partido la ideología que hoy
abrazamos, a partir de su
pensamiento racio- espiritualista,
influido por el Krausismo y la obra de
Ahrens.
Algunos dirigentes oportunistas
intentan justif icar su ubicuidad
diciendo que son batllistas en otro
Partido. Batlle nunca imaginó su
ideología fuera del Partido de la
Defensa, así lo manifestó diciendo
“en el rincón familiar yo aprendí a
venerar las glorias de la Defensa, las
glorias de Rivera, las glorias de los que
cayeron en Quinteros. Yo aprendí

entonces a sentir y a pensar como
pensaban los héroes de aquellas
épocas, hombres abnegados que
luchaban por el bien sin ajustar nunca
su conducta a un interés
inconfesable”.
Los únicos y verdaderos batllistas
estamos dentro del coloradismo,
para hacer que nuestro Partido sea
el que queremos que sea, más allá
de los posibles resultados electorales;
y para que el Partido de Rivera, de
Brum, de Grauert, de Berreta y de
tantos otros, siga construyendo, con
justicia y equidad, el verdadero

progreso de nuestra querida
República.
Mucho menos pueden decirse
batllistas, quienes ni siquiera fueron
Colorados en su vida.
Como  no los son tampoco, los
colorados que reniegan nuestra
ideología en aras de una pretendida
renovación.
El batllismo como ideología sigue
siendo el mismo, discutiremos otros
temas, que son los que plantea el
Uruguay y el mundo de hoy, pero
imprimiendo a nuestras propuestas el
sentimiento social, que recogemos
de Don Pepe.

IDEA Y PROGRAMA

En esencia, que diferencia ha
determinado el tiempo para que no
sigamos pregonando, como lo hacía
Batlle a principios del siglo pasado
que “la base de la cultura de un
pueblo es el trabajo y la riqueza que
de él resulta”. Con él seguimos
luchando para que la ganadería, la
agricultura, la lechería, ahora la

forestación, dispongan de toda
nuestra atención, porque son la base
de nuestro desarrollo.
Con Batlle seguimos pregonando que
la “instrucción pública” (hoy
hablamos de la educación) debe ser
una de las principales
preocupaciones del gobierno. Al
respecto decía en 1910 el programa
para el segundo gobierno de Batlle:
“un pueblo no puede ser libre y feliz
si no es instruido y la grandeza que
suele buscarse aún en la conquista,
no debe consistir para una nación
verdaderamente civilizada sino en su
adelanto en las ciencias, en la artes,
en la industria, en el comercio y en el
bienestar y la cultura moral que son
su consecuencia”.
Alentar la inversión con incentivos
sectoriales, desarrollando las distintas
regiones de la República con
equidad y permitiendo ponerle valor
agregado a nuestra producción
primaria, es la única forma de
generar mas trabajo y lograr un
desarrollo sustentable y armónico de
todos los uruguayos. Allí está el rol del
estado, no un estado sobre protector
que esconda ineficiencias, sino el
estado orientador, estimulador y
garante de de los equilibrios sociales.
El mejor ejemplo de la acción de un
Estado Batllista fue la ley forestal,
aprobada en el primer gobierno del
Dr. Sanguinetti. Las inversiones
industriales y en energía más grandes
que muestra este gobierno han sido
gracias a esa ley y al posterior
desarrollo de nuestros boques.
Volviendo al principio, finalizaba
Batlle Berres, en aquel discurso de
1946 y ante una multitud que lo
ovacionaba al grito de Viva Batlle:
“No tendremos de Batlle y Ordoñez
su genio, porque la providencia no
nos lo ha dado; pero la honradez de
Batlle la tenemos; su deseo de luchar,
lo tenemos; y su capacidad para
triunfar la tenemos, porque como
Batlle, vamos a triunfar al grito de
¡Viva Batlle!, ¡Viva Brum!, ¡Viva el
Batllismo!”
Hoy siglo XXI, los batllistas somos los
mismos, estamos dentro del Partido
Colorado, acompañamos a Luis
Antonio Hierro a la Presidencia, un
genuino heredero de aquellas figuras
fundacionales y estamos dispuestos
a dar batalla, por nuestros ideales,
por nuestro glorioso Partido, con la
seguridad de que con el tr iunfo
podremos asegurar horas  de
verdadero progreso y bienestar para
todos los uruguayos.

¡SOMOS, EL BATLLISMO!
El Foro Batllista se moviliza

El 21 de febrero se daba el primer paso
para la concreción del movimiento
«Principios Batllistas» que tuvo lugar en
la ciudad de Durazno, momento a
partir del cual la doctara Sandra Col-
man se transformó en la candidata a
diputada del Foro Batlliasta detrás de
la precandidatura presidencial de Luis
Hierro López.. Tabaré Viera, intenden-
te de Rivera, fue quien oficializó la ini-
ciativa que ahora se concretó rumbo
a las internas.

Con la presencia de Luis Hierro López
y Tabaré Viera, s erealizó un acto con
más de 500 personas en la ciudad de
Durazno, el sábado 7 de marzo, en la
plaza Guayreña.
En el acto hicieron uso de la palabra
el intendente Viera, el propio Hierro y
la candidata a la diputación Sandra
Colmman.
Acompañaron el lanzamiento de
campaña además de Hierro y el pos-
tulante al primer Senado del Foro
Batllista, Tabaré Viera, el ex futbolista
Hugo de León, así como los ediles por
Montevideo Guillermo Facello y Cris-
tina Ferro, como así también el doc-
tor Guzmán Acosta y Lara y el dirigen-
te Gabriel Montes de Oca.
En la oportunidad de rivindicaron los
principios esencialmente batllistas del
movimiento, destacándose que esa
será la única posibilidad de recupe-
ración del Partido Colorado.


